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Сливайте WADA
CAS вдвое сократил санкции российскому спорту

Алексей Фомин

Долгожданное оглашение Спортив-
ным арбитражным судом в Лозанне 

(CAS) результатов рассмотрения апел-
ляции Российского антидопингового 
агентства (РУСАДА) на лишение орга-
низации статуса соответствия удиви-
ло болельщиков. Но вызвало удовлет-
ворение большинства представителей 
нашего спорта, так как санкции оказа-
лись не такими болезненными, как мог-
ли бы быть.

CAS запретил отечественным атле-
там выступать под российской симво-
ликой два года. Также в течение это-
го срока Россия не сможет бороться 
за право проводить на своей террито-
рии международные соревнования. 
Кроме того, до 16 декабря 2022 года 
её представители не смогут изби-

раться в различные органы междуна-
родных спортивных организаций. При 
этом ранее Всемирное антидопинго-
вое агентство (WADA) назначило срок 
всех этих санкций в четыре года.

�� ПРОНЕСЛО?

Учитывая практику жёстких санкций 
в отношении нашего спорта, имею-
щих место последние пять лет, мно-
гие ждали, что CAS как минимум оста-
вит в силе приговор WADA. А наиболее 
пессимистично настроенные экспер-
ты допускали, что российский спорт 
будет забанен полностью и его спорт-
сменов не допустят до соревнований 
даже под нейтральным флагом. Но ито-
говый приговор даёт шанс многим на-
шим атлетам поехать на то-
повые турниры. 

Почему  
не решены вопросы 
с обеспечением 
людей 
лекарствами 02

Президент продлил 
программу 
туристического 
кэшбэка 02

Продажи 
препаратов  
от похмелья 
выросли на 15% 05

Зачем нужны 
датчики  
для поиска 
наркотиков  
в сточных водах 06

Чем ужаснут 
и рассмешат 
зрителей 
кинотеатров 07

Минкультуры 
законсервирует 
памятники на 
полмиллиарда 07

Спортивные 
события, 
которые нельзя 
пропустить 08

Мало малоимущих
Станет ли в России вдвое меньше 
бедных к 2030 году

 

03 04 05Марш-биток
Bitcoin может подорожать  
до $31 тыс. уже к весне

После трёх  
не собираться
Как встретят Новый год  
в регионах страны

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 18.12.2020

№200
(30679)

18 декабря 2020
Пятница

ДОЛЛАР США 72,9781    ЕВРО 89,2887   АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ 99,0751   КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,1693   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,7071   ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК 82,5544   УКРАИНСКАЯ ГРИВНА 2,6260   КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР 57,4269   

d

d

i

b

Не просто год
Как Путин ответил на 68 вопросов об итогах 2020-го

«Известия»

Бюджет России уже на 70% форми-
руется не за счёт нефтегазовых до-

ходов, на доковидный уровень страна 
выйдет к концу 2021-го, локдаун не пла-
нируется, как и перестановки в прави-
тельстве. Это одни из самых важных 
заявлений Владимира Путина, прозву-
чавших на итоговой пресс-конференции, 
которая в этом  году прошла в осо-
бом формате — частично её совмести-
ли с «Прямой линией». За 4,5 часа пре-
зидент успел ответить на 68 вопросов, 
подавляющее их большинство так или 
иначе было связано с пандемией и её по-
следствиями. Акцент был сделан на вну-
тренней повестке — даже междуна-
родные темы сводились к России или 
постсоветскому пространству — Кара-
баху, Белоруссии, Киргизии и Молда-
вии. Глава государства также отметил: 
расследование ситуации с Алексеем 
Навальным — «легализация материа-
лов спецслужб США», дело Ивана Саф-
ронова не связано с его журналистской 
деятельностью, а арест Фургала — не по-
литическое, а уголовное преследование, 
речь в котором идёт об убийствах.

�� ОСОБЕННОСТИ  
НАЦИОНАЛЬНОЙ УДАЛЁНКИ

Уже 16-я по счёту пресс-конференция 
президента впервые проходила онлайн, 
то есть самого главы государства в зда-
нии Центра международной торговли 
(ЦМТ) не было — 4,5 часа Владимир Пу-
тин отвечал на вопросы журналистов 
по видеосвязи из резиденции в Ново-
Огарёво.

К слову, формат совсем немно-
го сказался на эффективности меро-
приятия — за четыре часа президент 
успел развёрнуто ответить 
на 68 вопросов. 

Полезная загрузка
В гаджетах появится агрегатор с бесплатными сайтами

Анна Устинова

В перечень предустанавливаемого 
на смартфоны, планшеты, компью-

теры и Smart TV отечественного ПО вой-
дёт приложение, объединяющее сайты 
с бесплатным доступом. Это агрегатор 
с 371 ресурсом, которые можно будет ис-
пользовать при нулевом балансе. Также 
реестр дополнят до десяти приложений 
онлайн-кинотеатров и телеканалов. Все-
го же в списке будет максимум 27 про-
граммных продуктов (есть у «Известий»). 
Некоторые из иностранных вендоров 
уже начали предустановку приложений 
на устройства, но большинство произ-
водителей сомневаются, что успеют ре-
шить все технические и юридические 
вопросы до апреля 2021-го. Это может 
задержать поставку новых гаджетов 
в Россию на срок от полугода до полу-
тора лет, опасаются производители.

�� В СПИСКАХ ЗНАЧИТСЯ

В перечень предустанавливаемого 
на гаджеты российского ПО войдёт 
не более 27 приложений. Предвари-
тельный список есть в распоряжении 
«Известий».

В перечень уже вошли «Яндекс.Брау-
зер», поисковая система «Яндекса», «Ян-
декс.Карты», «Яндекс.Диск», «Почта Mail.
ru», ICQ, голосовой ассистент «Маруся», 
«Новости Mail.ru», «OK Live» (пользова-
тельское видео), «ВКонтакте», «Одно-

классники», «МойОфис Документы» 
(для мобильных устройств), «МойОфис 
Стандартный. Домашняя версия» (для 
десктопа), Kaspersky Internet Security, 
Mir Pay (приложение платёжной сис-
темы «Мир») и «Госуслуги».

Также в списке появится агрегатор 
ресурсов системы «доступного ин-
тернета». С 1 апреля Минцифры про-
водит эксперимент по предоставле-
нию россиянам бесплатного доступа 
к 371 сайту. При нулевом балансе на сче-
ту пользователи смогут заходить на ин-
тернет-страницы органов госвласти, 
соцсетей, мессенджеров, СМИ, поиско-
виков, банков, аптек, сервисов по до-
ставке еды, картографических ресур-
сов, агрегаторов такси, маркетплейсы 
и др. Пока приложения-агре-
гатора в доступе нет.

Цены на вырост
Средний чек на подарки для детей увеличился на 20%

Евгения Перцева

С редние чеки при покупке новогод-
них подарков для детей выросли 

на 15–20% по сравнению с прошлым го-
дом. Об этом свидетельствуют данные 
«Платформы ОФД» с 1 по 15 декабря, 
с которыми ознакомились «Известия». 
Так, средний чек при покупке конфет 
вырос на 16%, игрушек в виде героя 
мультфильма — на 17%, а настольных 
игровых наборов — на 21%. Это самые 

популярные подарки для детей. Родите-
ли стали тщательнее выбирать презен-
ты, как правило, они импортного про-
изводства и дороже, говорят эксперты. 
Кроме того, зарубежная продукция по-
дорожала из-за валютного скачка.

�� ВЫБОР В ПОЛЬЗУ КАЧЕСТВА

Аналитики оператора фискальных 
данных «Платформа ОФД» проанали-
зировали спрос на товары для детей 

с 1 по 15 декабря по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года. 
Компания обработала по 44 млн че-
ков за каждые сутки с 1 млн онлайн-
касс в стране.

В топ-3 детских подарков по частоте 
покупок вошли наборы конфет, игруш-
ки и настольные наборы из картона. 
Средний чек на сладкие подарки (500 
г) вырос на 16%, до 576 рублей. Количе-
ство их покупок подскочи-
ло на 107%, то есть в два раза. 

В НОМЕРЕ 

Речь идёт о смартфо-
нах, компьютерах, ноут-
буках, планшетах  
и телевизорах Smart TV. 
В перечень софта вош-
ли российские поиско-
вики, интернет-браузе-
ры, соцсети,  
а также мессенджеры, 
новостные агрегаторы, 
картографические и на-
вигационные сервисы
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Настройки 
преемственности
Политолог Дмитрий Орлов —  
о смыслах, прозвучавших на 
пресс-конференции Путина    03

Дефляционные 
ожидания
Финансовый аналитик Валерий 
Емельянов — о том, почему ЦБ 
не будет повышать ключевую 
ставку, несмотря на ускорение 
роста цен   04

МНЕНИЯ

«Выхожу из возраста,  
в котором предлагают  
интимные сцены»
Актриса Мария Миронова — об эротике 
на экране, алкоголе в театре и чутком 
Бенедикте Камбербэтче  07
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A В прошлом году, когда бе-
седа шла вживую и заняла 

4 часа 18 минут, Владимир Путин от-
ветил на 71 вопрос.

Из-за перевода мероприятия на уда-
лёнку Кремль решил не собирать всех 
журналистов в одном месте: пресс-
центры организовали в девяти горо-
дах — Владивостоке, Новосибирске, 
Екатеринбурге, Нижнем Новгороде, 
Ростове-на-Дону, Ставрополе, Петер-
бурге, Туле и Москве. В ЦМТ приехали 
журналисты федеральных и иностран-
ных компаний, региональные же СМИ 
собирались в «столице» своего округа.

Такой подход позволил суще-
ственно сократить число журнали-
стов в зале — в ЦМТ вместо прошло-
годней концентрации в 1895 человек 
на этот раз собрались всего 237. В це-
лом же в пресс-конференции участво-
вали 774 представителя СМИ — осталь-
ные 537 задавали вопросы из регионов.

Рассадили участников также по-
особому  — в шахматном порядке, 
между стульями — два метра. Особен-
но благодарны новому подходу были 
фотографы и видеооператоры — хотя 
в этот раз им приходилось довольство-
ваться тем, что абсолютно все присут-
ствовавшие в зале были в масках. Раз 
в два часа между рядами проходили со-
трудницы пресс-службы Кремля и на-
поминали: пора сменить средства за-
щиты. Тут же выдавали новые.

Меры предосторожности включали 
и смену чехлов на микрофонах — после 
того как журналист задал вопрос, этот 
фирменный синий «пыльник» оставал-
ся ему в качестве сувенира с пресс-
конференции президента в эпоху ковида.

Общение с президентом выгляде-
ло так: на трёх огромных экранах кон-
гресс-холла появлялись изображения: 
в центре «триптиха» — президент, по бо-
кам — включения из регионов. Модера-
тором беседы традиционно выступил 
пресс-секретарь российского лиде-
ра Дмитрий Песков. Схема ротации 
микрофона следующая: три вопроса 
из Москвы, потом по одному включе-
нию из регионов, колл-центра и пула.

Президент же видел на своём экра-
не все девять «столиц». А также деся-
тую точку — колл-центр, где волонтёры 
принимали обращения от россиян — 
начиная с 6 декабря любой гражданин 
страны мог отправить свой вопрос гла-
ве государства через сайт или прило-
жение «Москва–Путину.рф».

Была и 11-я локация — в Ново-Огарё-
во собрались члены кремлёвского пула, 
прошедшие перед этим двухнедельный 
карантин в одном из отелей управде-
лами президента в центре Москвы. 
Им запрещалось покидать номера и об-
щаться друг с другом. По окончании до-
бровольной изоляции пуловцы сдава-
ли тест ПЦР на коронавирус, во время 
пресс-конференции они сидели в четы-
рёх-пяти метрах от президента.

Сергей Шнуров, или «молодой жур-
налист», как окрестил его на пресс-
конференции Дмитрий Песков, был 
самой известной медийной персо-
ной в зале. Это его первая пресс-
конференция президента в статусе 
продюсера канала RTVI.

На вопрос «Известий», где же теперь 
пить, если в Питере — по крайней мере 
с 29 декабря по 3 января — нельзя, Сергей 
Шнуров ответил максимально серьёзно.

— Я против локдауна, я за ка-
кие-то конструктивные меры. Потому 
что это бьёт по ресторанному и туристи-
ческому бизнесу Петербурга. А в Пите-
ре это одна из больших статей дохода 
в бюджет, — заявил «молодой журна-
лист» «Известиям».

�� «Я БЕРЕМЕННА»

— Это что у вас в сумке? Плакат? За-
прещено, вынимайте, — и не дожида-
ясь, пока журналистка сама вытащит 
плакат, сотрудник охраны на входе 
в ЦМТ вытащил его и сложил в кучу 
к остальным.

— Но некоторым же разрешили, по-
чему мне не дают? — не унималась жур-
налистка, но охранник был неумолим.

Несмотря на полный запрет на пла-
каты больше формата А4, некоторые 
журналисты, как справедливо отмети-

ла оставшаяся без него коллега, всё же 
смогли пронести их в зал ЦМТ.

Но кричащих надписей, цепляющих 
глаз пресс-секретаря президента, как 
это было в прежние годы, на этот раз 
в ЦМТ не было. Сказалось отсутствие 
региональных коллег.

Зато выделялись плакаты в транс-
ляции из регионов. Так, Дмитрий Пе-
сков обратил внимание на прово-
кационную надпись «Я беременна» 
во включении из Тулы — жительница 
Рязани призналась, что на самом деле 
уже не беременна. «То есть вы нас наду-
ли», — шутя заметил президент.

Во второй раз это сработало у жур-
налистки из Грозного — пресс-секретарь 
главы государства заметил ещё более 
провокационный текст — «Война с Чеч-
нёй». Хотя никакой войны не было — речь 
шла о роли Рамзана Кадырова в станов-
лении республики, корреспондент пы-
талась выяснить, какова заслуга главы 
региона в выстраивании отношений 
России с арабскими странами.

Над залом периодически взмыва-
ли флаги Азербайджана, Армении — 
в память недавней войны в Карабахе — 
и неожиданно Исландии.

В этом году конференция оказалась 
как никогда «отечественной» — боль-
шинство вопросов (66 из 68) задали 
корреспонденты российских СМИ. Два 
иностранных вкрапления — от журнали-
ста из Рейкьявика и московского корре-
спондента Би-би-си Стивена Розенберга.

Исландец Хаукур Хаукссон демон-
стрировал другой полюс отношения 
к Москве и признался Путину: «Ино-
странцы любят Россию искренне».

— То, что на Западе Россию все нена-
видят или плохо относятся, всё неправ-
да, — подчеркнул журналист.

На что Владимир Путин шутя заме-
тил, что у исландца теперь могут поя-
виться проблемы на родине.

�� «ПРОШУ НЕ ОБИЖАТЬСЯ 
НА МЕНЯ ГРАЖДАН РОССИИ»

Говоря о том, каким непростым 
был год, Владимир Путин высказал-

ся о росте зарплат в стране. Не оби-
жаться же президент попросил, «если 
покажется, что цифры не совпадают 
с реальными: я озвучу усреднённый 
показатель». К концу года рост зара-
ботной платы в стране составит 1,5%. 
Но это при падении реальных доходов 
населения на 3%, признал он. Причина 
такого падения — снижение прибыли 
частных предпринимателей.

Глава государства, однако, подчерк-
нул: финансовая система РФ благопо-
лучна и устойчива, об этом говорит 
прибыль банков — в 2020 году она со-
ставила 1,3 трлн рублей.

Падение ВВП страны в 2020 году со-
ставило 3,6%, но это меньше, чем в ве-
дущих странах Европы и в США, под-
черкнул Владимир Путин. По оценке 
ОЭСР, американский ВВП в 2020-м ждёт 
реальное сокращение на 3,7%. Во вто-
рой половине года он снизился на ре-
кордные 32,9%.

�� «НАША СИСТЕМА ОКАЗАЛАСЬ 
БОЛЕЕ ЭФФЕКТИВНОЙ»

Российская система здравоохранения 
быстро отреагировала на распростра-
нение коронавируса, сообщил Влади-
мир Путин. В стране за короткие сроки 
развернули 277 тыс. коек, были постро-
ены десятки медцентров, а производ-
ство масок увеличилось в 20 раз. Не-
обходимое количество лекарств 
увеличено вдвое.

В некоторых регионах по-прежнему 
не хватает препаратов, но это проб-
лемы логистики.  «Наша система 
здравоохранения и государственно-
го управления в этой сфере проде-
монстрировали готовность к быстрой 
мобилизации ресурсов», — добавил 
Владимир Путин. Президент отме-
тил, что российская система оказа-
лась более эффективной, чем в дру-
гих странах.

�� «МЫ ВСЁ-ТАКИ НАЧИНАЕМ 
СЛЕЗАТЬ С ТАК НАЗЫВАЕМОЙ 
НЕФТЕГАЗОВОЙ ИГЛЫ»

Уже 70% российского бюджета форми-
руется не за счёт нефтегазовых дохо-
дов, подчеркнул президент. «И если 
кому-то хочется представлять нас 
до сих пор бензоколонкой, то это уже 
не имеет под собой реальных осно-
ваний. Хотя зависимость ещё очень 
большая, и мы это должны иметь 
с вами в виду», — добавил глава госу-
дарства.

�� «ВАКЦИНА ДО ТАКИХ, КАК Я, 
ПОКА НЕ ДОБРАЛАСЬ»

Владимир Путин заявил, что ещё 
не сделал прививку от коронавиру-
са, поскольку людям его возраста она 
пока недоступна — в октябре прези-
денту исполнилось 68 лет, а возраст-

Рязанская таблетка
Почему в регионах нет лекарств от ковида

Д ефицит лекарств в регионах так 
и не удалось преодолеть. Это 

в очередной раз вскрылось на пресс-
конференции президента России. 
Оказалось, что в Рязанской области, 
например, пациенты с COVID-19 так 
и не начали получать обещанных бес-
платных лекарств. Во Всероссийском 
союзе пациентов подтвердили, что 
около двух десятков препаратов сей-
час недоступно людям с хроническими 
заболеваниями. Эксперты считают, что 
быстро решить этот вопрос не удаст-
ся — дефицит некоторых препаратов 
и субстанций просто нечем воспол-
нить. А Госдума озаботилась вопросом 
о лекарственной безопасности страны 
и независимости России от зарубежных 
поставщиков и производителей суб-
станций. Владимир Путин заявил, что 
в регионы перечислено 5 млрд рублей 
на лекарства, и пообещал разобраться, 
почему люди их не получают.

Поступившие в колл-центр вопро-
сы суммировала и задала президенту 
волонтёр-медик Алевтина Киселёва, 
которая в этом году пять месяцев кон-
сультировала ковидных больных в по-
ликлинике.

Один блок проблем касался нехват-
ки лекарств. По словам Алевтины Кисе-
лёвой, проблема наблюдается не толь-
ко в аптеках, но и в больницах.

Президент зачитал ранее получен-
ное им сообщение жителя небольшо-
го города в Рязанской области: «Мы жи-
вём в небольшом городе, и до нас никак 
лекарства не доходят, именно бесплат-
ные. Почему больные коронавирусом 
лечатся за свои деньги?»

— Это меня тоже очень интересует, — 
прокомментировал Владимир Путин.

Глава государства отметил, что пра-
вительство перечислило в регионы 
10 млрд рублей на то, чтобы оператив-
но закупать средства индивидуальной 
защиты, готовить лечебные заведения 
для борьбы с COVID. И 5 млрд — на бес-
платное обеспечение лекарствами лю-
дей, которые лечатся на дому.

— Почему там до сих пор людям 
не дают эти лекарственные препара-
ты — непонятно, обязательно с этим бу-
дем разбираться, — сказал президент.

На этот вопрос губернатор Рязан-
ской области Николай Любимов ответил 
на сайте местного правительства. Он за-
явил, что средства на лекарства для ле-
чения пациентов с коронавирусом реги-
он получил двумя траншами: 29 октября 
2020 года на сумму 41,7 млн рублей и 15 
декабря 2020-го на сумму 23 млн. Первую 
сумму израсходовали почти полностью. 
Вторую ещё не успели.

«Известия» задали вопрос о нали-
чии лекарств сенатору от региона Иго-
рю Морозову. Он отрицает проблему.

— Мы держим этот вопрос на повест-
ке дня, поэтому для меня это было уди-
вительно. Мы всегда шли с опережени-
ем, — отметил сенатор.

У общественных организаций дру-
гая информация. Проблема с дефици-
том лекарств сохраняется, уверен со-
председатель Всероссийского союза 
пациентов Ян Власов.

— В декабре наш союз обращался 
к председателю правительства и про-
сил обратить внимание на эту проб-
лему — порядка двух десятков наиме-
нований лекарств сейчас недоступны 
людям с хроническими заболевания-
ми, — сказал он. — Люди с коронавиру-
сом также сталкиваются с дефицитом 
лекарств, их недостаточно из-за повы-
шенного спроса.

Препаратов не хватает, ведь их по-
требление выросло в разы, согласен 
гендиректор DSM Group Сергей Шуляк.

— Чтобы получить лекарство, нуж-
на субстанция. Пределы производства 
не бесконечны. Объёмы потребления 
выросли настолько, что промышлен-
ность не справляется. Спрос на анти-
биотики, например, в рознице вырос 
на 70%. Больницы также являются по-
требителями лекарств, применяемых 
при COVID, и зачастую именно больни-
цы находятся в приоритете по постав-
кам препаратов, — добавил он.

Перебои с лекарствами действитель-
но наблюдались в ноябре, но ситуация 
постепенно нормализуется, сообщила 
«Известиям» член комитета Госдумы 
по охране здоровья Татьяна Соломати-
на. Добавив, что парламентарии сейчас 
прорабатывают вопрос лекарственной 
безопасности страны и независимости 
России от зарубежных поставщиков 
и производителей субстанций.

Минздрав не ответил «Известиям» 
на запрос о нехватке лекарств в реги-
онах.

Алевтина Киселёва также расска-
зала о поступивших в колл-центр во-
просах от медицинских работников.

Так, медики из города Качканар 
Свердловской области сообщили, что 
ни разу не получали надбавки за рабо-
ту с ковидными пациентами.

— В военном госпитале Нижнего 
Новгорода последние выплаты были 
в сентябре. Жалуются на невыплаты 
медработники инфекционной больни-
цы в Твери, — отметила волонтёр.

Руководители названных регионов 
стремительно отреагировали на озву-
ченные обвинения. Глава минздрава 
Свердловской области Андрей Кар-
лов подтвердил случаи задержки вы-
плат сотрудникам терапевтического 
и инфекционного отделений больницы 
Качканара. Все деньги медики получат 
уже в понедельник, заявил он. 

Что касается проблем сотрудников 
военного госпиталя в Нижнем Новго-
роде, то там, как сообщил министр 
здравоохранения региона Давид Ме-
лик-Гусейнов, ответственность за вы-
платы лежит на Минобороны. Чинов-
ник заверил «Известия», что проблему 
решат в ближайшее время.

Проблемы с выплатами существо-
вали с самого начала их введения, 
а с ноября ситуация ухудшилась, за-
явил «Известиям» сопредседатель 
общероссийского профсоюза работ-
ников здравоохранения «Действие» 
Андрей Коновал.

— Причина в том, что правитель-
ство выделило недостаточно денег 
регионам, и местные минздравы ста-
ли оговаривать получение этих вы-
плат целым рядом условий, — сказал 
эксперт. — Есть опасения, что с ноя-
бря большинство работников не по-
лучит их в полном размере, потому 
что введено правило, что оплачива-
ются лишь смены с ковидными паци-
ентами.

Наличие проблем с выплатами под-
твердили и в ОНФ. Эксперт Юлия Зи-
мова рассказала «Известиям», что си-
туация сейчас находится на контроле 
Фонда социального страхования.

— Расчёт теперь ведётся по норма-
тивным сменам в «красной зоне». Ведь 
один медик может постоянно там ра-
ботать, а другой только пару раз за-
ходил, а выплату они получали оди-
наковую, — сказала эксперт, отметив, 
что в ОНФ возьмут на свой контроль 
ситуацию в медучреждениях назван-
ных на пресс-конференции регионов.

Не просто год
Как Путин ответил на 68 вопросов об итогах 2020-го

Пресс-конференция  

Возврати другому
Президент продлил программу туристического кэшбэка

Анастасия Гаврилюк

Н а возврат россиянам кэшбэка 
за приобретение туров по России 

в этом году было выделено 15 млрд руб-
лей, однако потрачено на программу 
было только 1,2 млрд рублей. На это об-
ратил внимание президент России Вла-
димир Путин во время большой пресс-
конференции. При этом в отрасли говорят, 
что программа была сверхэффектив-
на — на 70% всех продаж туроператоров, 
агентств и гостиниц во время проведения 
акции был возвращён кэшбэк, сообщили 
в Российском союзе туриндустрии. Одна-
ко стартовала акция по возврату средств 
за поездки по стране в разгар пандемии, 
когда регионы усиливали карантинные 
меры. Глава государства обещал прод-
лить программу туристического кэшбэ-
ка и перенести не освоенные в этом году 
средства на следующий год. 

�� ВЫСОКИЙ СЕЗОН

В России будет создана отдельная 
структура, задачей которой станет 
развитие внутреннего туризма в стра-
не, заявил президент России.

— Мы отдаем себе отчёт в том, на-
сколько это важно и для государства, — 
добавил Владимир Путин.

Он отметил, что правительство 
в этом году выделило 15 млрд рублей 
на программу туристического кэшбэ-
ка, однако израсходовано было лишь 
1,2 млрд. По словам Владимира Путина, 
не освоенные в этом году средства бу-
дут перенесены на следующий год.

В Ростуризме сообщили, что росси-
яне потратили 6,5 млрд рублей на при-
обретение туров и оплату проживания 
в рамках программы стимулирования 
путешествий по стране. Всего в ак-

ции поучаствовали 300 тыс. человек. 
У крупных операторов во время дей-
ствия программы продажи выросли 
на 40%, если сравнивать с аналогич-
ным периодом прошлого года.

На 70% всех продаж туроперато-
ров, агентств, объектов размещения 
во время проведения акции был воз-
вращён кэшбэк, рассказал председа-
тель комитета по внутреннему туриз-
му Российского союза туриндустрии 
Илья Уманский. Загрузка отельной ин-
дустрии благодаря кэшбэку составила 
около 80%, сообщил он.

Однако пандемия и неопределённая 
ситуация стали сдерживающим фак-
тором в распространении програм-
мы. Сказалось и недостаточное коли-
чество конкурентных туристических 
услуг в стране, отметили в Ростуризме.

Первая часть программы кэшбэка за-
пускалась летом в пожарном порядке 
и по объективным причинам не смогла 
достичь желаемых результатов. Вторая 
была подготовлена лучше и пользова-
лась хорошим спросом, но масштабной 
стать не смогла из-за влияния второй 
волны пандемии, пояснил зампред ко-
митета Госдумы по физической культу-
ре, спорту, туризму и делам молодёжи, 
председатель подкомитета по туризму 
Сергей Кривоносов. По его мнению, если 
программу в ближайшее время пере-
запустят, это может привести к значи-
тельному росту внутренних турпотоков.

Если третий этап программы при-
дётся на летние месяцы, результаты бу-
дут ещё лучше, сказали в пресс-службе 
«Анекс Тур». Это позволит восполь-
зоваться ею тем, кто ездит на отдых 
раз в год. Также могут подключиться 
те туристы, которые ранее уже полу-
чали кэшбэк и знают, как это работа-
ет на практике, отметили в компании.

�� НЕСТАБИЛЬНОЕ ВРЕМЯ

Нужно предусмотреть возможность 
переносить на другие даты туры, ку-
пленные по программе кэшбэка, но от-
менённые из-за введения дополнитель-
ных ограничений или болезни туристов, 
считает Илья Уманский. По его оцен-
ке, около 32% новогодних туров было 
приобретено по государственной ак-
ции, но не все туристы могут восполь-
зоваться ими, поскольку некоторые 
регионы, например Петербург и Кали-
нинград, объявили о локдаунах.

Визиты в некоторые регионы при-
ходится откладывать. Это приводит 
к тому, что туры бронируются зача-
стую за неделю-две до вылета, отме-
тили в пресс-службе TUI Russia.

В эти новогодние праздники вырос-
ло количество переносов бронирова-
ний — либо кто-то в семье заболевает, 
либо регион посещения закрывается, 
отметила исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров России 
Майя Ломидзе. У одного туроперато-
ра семья переносила бронирование 
16 раз, добавила она.

В целом из-за пандемии продажи 
туров упали в этом году на 60%, если 
сравнивать с показателями 2019-го, со-
общила эксперт. Если бы не отсрочка 
обязательств перед туристами, купив-
шими туры зимой и весной, то отрасль 
могла схлопнуться ещё весной, сказа-
ла Майя Ломидзе.

Спрос на туристические услуги 
в 2021 году уже упал на 50%, отметил 
Илья Уманский. Он не исключает, что 
отрасль самостоятельно не сможет пре-
одолеть проблемы. Решением могло бы 
стать государственно-частное партнёр-
ство в рамках акции «Раннее брониро-
вание», предложил он. Туроператоры 
и объекты размещения уже предостави-
ли скидку 10%, если к ней добавить кэш-
бэк в 20%, то совокупная скидка на путе-
шествия в 30% простимулирует поездки 
внутри страны, пояснил эксперт.

В контексте пресс-конференции по-
нятно, что на туризм государство воз-
лагает большие надежды, но, чтобы 
они реализовались, нужны меры под-
держки бизнеса, отметила Майя Ло-
мидзе. По её словам, желательна не от-
срочка, а отмена налоговых платежей 
и снижение взносов в фонд оплаты тру-
да, а также продление меры по субси-
дированию заработной платы в разме-
ре МРОТ. Также эксперт предложила 
продлить мораторий на взыскания 
по судебным искам и банкротствам 
ещё как минимум на полгода. Пока 
он действует до 7 января.

  

« ПЕРЕБОИ С ЛЕ-
КАРСТВАМИ ДЕЙ-
СТВИТЕЛЬНО 

НАБЛЮДАЛИСЬ В НОЯБРЕ, 
НО СЕЙЧАС СИТУАЦИЯ ПО-
СТЕПЕННО НОРМАЛИЗУЕТСЯ
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ные рамки российского «Спутник V» — 
от 18 до 60 лет. Российский лидер, 
однако, пообещал, что сделает при-
вивку, как только это будет возможно.

«Массовая вакцинация — именно 
она должна создать популяционный 
иммунитет», — сказал Владимир Пу-
тин и заверил россиян в безопасно-
сти отечественных вакцин. 15 декабря 
вакцинация началась во всех регио-
нах страны, в первую очередь привив-
ку делают представителям групп ри-
ска — врачам, учителям, работникам 
соцслужб.

�� «ГДЕ ДЕНЬГИ? ВОТ ЭТО МЕНЯ 
ТОЖЕ ОЧЕНЬ ИНТЕРЕСУЕТ»

Рязанец Владимир Коршунов пожа-
ловался президенту, что в его регио-
не «больные коронавирусом лечатся 
за свои деньги», и попросил разобрать-
ся, правильно ли это.

Владимир Путин отметил, что 
в регионы перечислили 10 млрд руб-
лей на подготовку больниц и ещё 
5 млрд выделили на то, чтобы бес-
платно давать лекарственные пре-
параты людям, которые лечатся 
на дому.

— Что касается Рязанской области, 
знаю точно, что все деньги из феде-
рального бюджета в Рязанскую об-
ласть перечислены. Почему там до сих 
пор людям не дают лекарственные 
препараты, непонятно. Обязательно 
будем с этим разбираться, — пообе-
щал глава государства.

Сразу после этого СК области на-
чал проверку.

Ещё одна тема с ковидными выпла-
тами — отсутствие надбавок за рабо-
ту с COVID-пациентами в Мурман-
ской, Нижегородской и Свердловской 
областях. Президент также пообещал 
разобраться.

�� «МАКАРОНЫ В ЦЕНЕ РАСТУТ. 
ЭТО ЧТО ТАКОЕ, ЭТО С КАКОЙ 
СТАТИ-ТО?»

Прозвучала в ходе пресс-конференции 
и тема, связанная с повышением цен 
на основные продукты. Президент от-
метил, что где-то это имеет объек-
тивные основания, но необоснован-
ное повышение «не может не вызывать 
соответствующей острой реакции». 
«И вот это, честно говоря, меня так и за-
дело», — добавил Владимир Путин.

Глава государства привёл стати-
стику, согласно которой за послед-
ние шесть лет в России зафиксирован 
рекордный урожай, поэтому рост цен 
на хлеб, макароны и сахар удивителен. 
Ранее Владимир Путин дал поручение 
разобраться с этим. «Сейчас подписа-
ны соглашения между производите-
лями и сетями: и производители сни-
жают на определённый объём, и сети 
должны в рознице показать нам это 
снижение по базовым продуктам пи-
тания», — отметил российский лидер.

�� «ЭТО НЕ КАКОЕ-ТО 
РАССЛЕДОВАНИЕ, ЭТО 
ЛЕГАЛИЗАЦИЯ МАТЕРИАЛОВ 
АМЕРИКАНСКИХ СПЕЦСЛУЖБ»

Вопрос о ситуации вокруг Алексея На-
вального — музыкант Сергей Шнур 
оценил его как «козырный» — возникал 
на пресс-конференции несколько раз.

Владимир Путин заявил, что блоге-
ра поддерживают спецслужбы США, 
а то, что происходит сейчас, — «это 
не какое-то расследование, это лега-
лизация материалов американских 
спецслужб».

При этом президент отметил, что 
если бы Алексея Навального хотели от-
равить, то «наверное, довели бы дело 
до конца». В действиях оппозиционера 
он усмотрел политический трюк и по-
пытку обратить на себя внимание.

— Нужно свою состоятельность до-
казывать либо конкретными делами, 
либо конкретной программой, кото-
рая может быть реалистичной, для 
того чтобы она была применена в кон-
кретной стране, в данном случае — на-
шей, — подчеркнул Владимир Путин.

�� «НЕ ХВАТАЕТ, МНЕ ПРОСТО 
КАЖЕТСЯ, ПОЛИТИЧЕСКОГО 
МУЖЕСТВА»

Так, отвечая на вопрос ростовской 
журналистки, Владимир Путин оха-

рактеризовал действия украинского 
руководства по решению конфликта 
в Донбассе.

— Почти все предыдущие главы го-
сударства <...> приходили с лозунгом 
прекращения конфликта в Донбассе, 
приходили с лозунгом объединения 
страны, ну и в конечном итоге выстра-
ивания отношений с Россией, — ска-
зал президент. — Но ничего не полу-
чается, потому что, попав во власть, 
они начинают колебаться и постоян-
но оглядываться на крайне национа-
листические силы, из-за чего замира-
ет весь процесс.

При этом он подчеркнул: Россия 
не просто продолжит, но будет нара-
щивать свою поддержку Донбассу.

�� «В СЕМЬЕ НЕ БЕЗ УРОДА»

Владимир Путин достаточно ярко 
отреагировал и на жалобы в отно-
шении хамства госслужащих. Прези-
дент пообещал разобраться в ситуа-
ции, когда в Ленинградской области 
чиновник ответил гражданину: «Пу-
тин тебе обещал — у него и спраши-
вай».

— В каждой среде есть разные люди, 
в семье не без урода. А по поводу того, 
кто с вами так по-хамски обращался, 
мы постараемся выяснить. Я, во вся-
ком случае, попрошу губернатора, 
чтобы он с вами связался и навёл по-
рядок в своих рядах, — добавил пре-
зидент.

�� «ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ НИЧЕГО 
ХОРОШЕГО НИКОГДА 
НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ»

Тема ближнего зарубежья концентри-
ровалась вокруг Белоруссии, Караба-
ха, Молдавии и Киргизии.

По оценке президента, внешнее вме-
шательство — это именно то, что про-
исходит сейчас в Белоруссии, которая 
столкнулась с политическим кризисом 
после президентских выборов в авгу-
сте этого года. «Всё, что вброшено извне, 
работает не как успокоитель ситуации, 
а как взрывное устройство, как грана-
та, и не помогает никогда», — сказал Вла-
димир Путин, подчеркнув: перемены 
должны созреть внутри общества. При 
этом вопрос касался не только Белорус-
сии, но всего СНГ, которое в этом году 
было весьма нестабильным.

Например, комментируя недавний 
переворот в Киргизии, Владимир Пу-
тин заявил, что «эта чехарда» там про-
исходит постоянно. Отдельно всплы-
ла и тематика Нагорного Карабаха. 
По мнению Владимира Путина, ситу-
ация там рванула не из-за внешнего 
вмешательства — «напряжёнка дли-
лась на протяжении многих лет».

�� «ПОЧЕМУ ВЫ СЧИТАЕТЕ, 
ЧТО МЫ ПРИДУРКИ?»

Британский корреспондент Стив Ро-
зенберг спросил у президента, счита-
ет ли он Россию хотя бы частично от-

ветственной за то, что её отношения 
с Западом в последние годы находятся 
на таком низком уровне. Отвечая на этот 
вопрос, Владимир Путин прямым тек-
стом сказал: по сравнению с Западом 
Россия действительно «белая и пуши-
стая». Подкрепляя эту мысль, он при-
вел ряд аргументов — расширение НАТО 
на Восток в нарушение хоть и устных, 
но договорённостей; выход США из ряда 
международных соглашений — напри-
мер, из Договора по открытому небу.

— Почему вы считаете, что мы придур-
ки? Почему вы считаете, что мы не мо-
жем увидеть каких-то элементарных ве-
щей? Есть и другие некоторые вопросы, 
которые вызывают нашу озабоченность. 
Мы на них вынуждены реагировать, — 
подытожил свой ответ Владимир Путин.

Говоря на тему «новой гонки воору-
жений», президент никого обнадёживать 
не стал и прямо дал понять: эта гонка 
идёт уже давно — с тех пор, как в 2002 году 
США вышли из Договора об ограничении 
систем ПРО. Единственное соглашение 
по контролю над вооружениями, кото-
рое пока ещё действует, — это Договор 
о СНВ, да и тот, по словам Владимира Пу-
тина, перестанет существовать в фев-
рале 2021 года. Москва готова к диало-
гу по этой теме с новой американской 
администрацией, подытожил политик.

Мало малоимущих
Станет ли в России вдвое меньше бедных к 2030 году

Екатерина Виноградова, 
Евгения Перцева

Р езко сократить число граждан 
за чертой бедности в России на го-

ризонте десяти лет помогут ускорение 
экономического роста, инвестиции 
в человеческий капитал и стимулиро-
вание рождаемости. При таких услови-
ях цель снизить бедность почти вдвое 
к 2030 году, анонсированная президен-
том на большой пресс-конференции, 
вполне достижима, уверены опрошен-
ные «Известиями» экономисты. Ранее 
уже были приняты масштабные меры 
поддержки семей с детьми. О том, что 
государство продолжит помогать, Вла-
димир Путин заявил и на этой встрече. 
Ну а чтобы поддержать россиян уже 
сегодня, правительство предприняло 
шаги по снижению цен на социально 
значимые товары. Эффект от этого бу-
дет виден в ближайшие недели, заве-
рил президент.

�� РЕЦЕПТ ПРОТИВ

По словам президента, с тяжёлыми 
временами граждане России сталкива-
ются не впервые: например, в 2000 году 
за чертой бедности находилось 29% на-
селения — почти треть страны. В даль-
нейшем ситуация значительно улуч-
шилась: в 2017-м доля малоимущих 
россиян снизилась до 12,3%. Затем кор-
рективы в позитивную динамику внес-
ла пандемия.

— Сейчас, к сожалению, из-за всех 
проблем эта планка приподнялась 
до 13,5%. Это, конечно, много — око-
ло 20 млн человек, это всё равно очень 
много, — отметил Владимир Путин.

По его словам, борьба с бедностью — 
одно из основных направлений де-
ятельности властей, и на горизонте 
десяти лет страну ждут серьёзные из-
менения в этой сфере.

— План такой: к 2030  году уйти 
с 13,5% сегодняшних до 6,5% людей, 
уровень доходов которых ниже прожи-
точного минимума. Это плохо, конечно, 
что и 6,5% сохранится, но мы должны 
исходить из реалий. Цель амбициоз-
ная, но реальная, — заявил президент.

Напомним, что снижение уров-
ня бедности в два раза по сравнению 
с 2017 годом выступает одной из на-
циональных целей развития России 
до 2030-го.

«Известия» спросили экспертов, ка-
кие конкретные шаги следует пред-
принять властям, чтобы добиться ука-
занных результатов. Существует два 
условия, выполнив которые уровень 

бедности можно будет значительно 
снизить, отметил директор Институ-
та стратегического анализа ФБК Grant 
Thornton Игорь Николаев. Первое — это 
обеспечение динамичного роста эко-
номики страны, который даст импульс 
к увеличению зарплат. А ведь именно 
они составляют бо`льшую часть дохо-
дов населения — порядка 60%, отметил 
эксперт. Вторым условием успешной 
борьбы с нищетой должна стать ще-
дрость властей в коронавирусный пе-
риод, уверен Игорь Николаев.

— Мы видим, что реальные доходы 
населения снижались как во втором, 
так и в третьем квартале, по итогам 
всего 2020 года тоже ожидается их па-
дение. Гражданам и бизнесу необходи-
ма широкомасштабная финансовая по-
мощь, а не только отсрочки платежей 
и льготные кредиты. Пока такую под-
держку получили лишь семьи с деть-
ми, — констатировал эксперт.

Сегодня Россия, по сути, попала 
в демографическую яму: последние 
несколько лет смертность превышает 
рождаемость и численность населе-
ния сокращается, напомнил директор 
Центра конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. А со-
кращение населения сегодня означа-
ет, что завтра снизится число рабочей 
силы, что повлечёт за собой экономи-
ческий спад.

— Для того чтобы бороться с бед-
ностью, надо вкладывать в человече-
ский капитал и стимулировать рож-
даемость. Если сегодня дать людям 
образование и помочь семьям с деть-
ми, через 15 лет у нас вырастет и эко-
номика, и уровень благосостояния, — 
уверен эксперт.

Похоже, что власти это понимают: 
в ходе пресс-конференции президент 

объявил об очередной мере поддержки 
семей с детьми — до конца года на каж-
дого ребёнка до семи лет выплатят 
по 5 тыс. рублей. Глава РФ назвал это 
небольшим подарком к Новому году.

Ранее государство уже приняло 
масштабные меры поддержки семей 
с детьми. Президент объявил о них ещё 
в мае. На каждого ребёнка в возрасте 
от 3 до 16 лет включительно предус-
матривалась разовая выплата 10 тыс. 
рублей, а на детей до трёх лет власти 
перечисляли по 5 тыс. рублей ежеме-
сячно с апреля по июнь. Затем глава го-
сударства сообщил: все семьи с деть-
ми получат в июле выплату повторно. 
На этот раз 10 тыс. рублей было на-
числено на каждого ребёнка до 16 лет 
включительно.

Впрочем, исходя из нынешней 
ситуации оснований для уверенности 
в том, что уровень бедности радикаль-
но изменится в ближайшие десять лет, 
не так много, категоричен аналитик 
«Фридом Финанс» Валерий Емельянов. 
Процент малоимущих людей в России 
стабильно держится в диапазоне от 11 
до 13% уже в течение 13 лет: он был та-
ковым при нефти и по $40, и по $140, что 
позволяет делать вывод о системной 
бедности в стране. Классических мер 
поддержки будет недостаточно — что-
бы достичь цели, нужны переломные 
реформы, считает эксперт.

В Минэкономразвития переадре-
совали в Минтруд вопросы «Известий» 
о плане действий по борьбе с бедно-
стью. В Минтруде оперативно не от-
ветили на запрос.

�� А ЦЕНЫ ЧТО

В ходе пресс-конференции президент 
неоднократно возвращался к макси-

мально популярной в последние дни 
теме о росте цен на продукцию на вну-
треннем рынке, напрямую связанную 
с благосостоянием граждан. Глава го-
сударства отметил: стоимость неко-
торых товаров увеличилась из-за того, 
что подорожали их комплектующие — 
просел курс рубля. В то же время Вла-
димир Путин подчеркнул, что в РФ 
в этом году был рекордный урожай 
зерна за последние шесть лет, но, даже 
несмотря на это, хлеб и макароны по-
дорожали. Увеличились и цены на са-
хар, хотя его объёмов достаточно для 
внутреннего потребления. Стоимость 
этой продукции выросла из-за подоро-
жания на мировом рынке.

— Мы отреагировали, но палку пере-
гибать не нужно. Достаточно скоррек-
тировать таможенные пошлины (при 
экспорте продукции. — «Известия»). 
Должны быть подписаны соглашения 
между производителями и сетями 
о снижении цен, — объяснил президент.

Глава государства уверен, что эф-
фект от принятых мер по сдерживанию 
цен можно ожидать уже в ближайшие 
недели. По его словам, инструменты 
давно известны, правительство долж-
но было своевременно реагировать. 
Владимир Путин уверен, что на ситу-
ацию можно было более оперативно 
повлиять и рыночными методами.

16 декабря Минсельхоз, Минпром-
торг, крупнейшие торговые сети и про-
изводители подсолнечного масла 
и сахара подписали соглашение о сни-
жении цен на эту продукцию до кон-
ца марта 2021 года. Стоимость сахара 
у производителей составит 36 рублей 
за килограмм, а подсолнечного масла — 
95 рублей за литр, в рознице их фик-
сируют на уровне 46 и 110 рублей со-
ответственно.

Старший аналитик ИАЦ «Альпари» 
Анна Бодрова напомнила «Извести-
ям»: подорожание муки, подсолнеч-
ного масла и других продуктов обу-
словлено несколькими причинами. 
Если не разобраться с ними, то замо-
розка цен в перспективе не станет оп-
тимальным решением проблемы. Дол-
госрочного эффекта от таких шагов 
не стоит ожидать. Ведь одни лишь 
торговые компании не могут повли-
ять на ситуацию с ценами. Они могут 
отказаться покупать более дорогие 
товары, но это негативно скажется 
на производителях, которые начнут 
банкротиться. Между тем присталь-
ное изучение наценок торговых ком-
паний может быть актуальным в бу-
дущем, ведь сейчас они составляют 
от 5 до 300%.

 Пресс-конференция

Настройки преемственности

Дмитрий Орлов

Генеральный директор Агентства полити-
ческих и экономических коммуникаций

Большая пресс-конференция Влади-
мира Путина, будучи одним из наи-

более резонансных событий декабря, 
соответствует логике завершающего-
ся политического года. Главный тренд — 
формулирование Кремлём задач, опре-
деляющих развитие страны как минимум 
на ближайшее десятилетие. Реагируя 
на тактические вызовы (противодей-
ствие пандемии, подготовка масштаб-
ной вакцинации населения, принятие мер 
по сдерживанию роста цен), Владимир 
Путин одновременно акцентировал вни-
мание на стратегических приоритетах.

Среди них диверсификация эконо-
мики путём снижения зависимости 
от нефтегазового сектора — глава госу-
дарства специально подчеркнул, что 
«70% российского бюджета уже фор-
мируется не за счёт нефтегазовых до-
ходов, это значит, что мы не в полной 
мере, но всё-таки начинаем слезать 
с так называемой нефтегазовой иглы». 
Также здесь планы масштабного раз-
вития социальной инфраструктуры. 
Например, президент подробно оста-
новился на развитии первичного звена 
здравоохранения — «мы этого не забы-
ли, никуда в долгий ящик не отложи-
ли... это 500 млрд рублей из федераль-
ного бюджета плюс 50 млрд рублей 
из региональных бюджетов».

Нынешнюю большую пресс-
конференцию стоит воспринимать 
в контексте курса Кремля по форми-
рованию позитивного образа буду-
щего. Под знаком этого курса, несмо-
тря на сложную эпидемиологическую 
обстановку, во многом и прошёл 2020-
й в сфере внутренней политики. До-
статочно вспомнить о резонансе во-
круг послания Владимира Путина 
в январе и по поводу общероссийско-
го голосования по конституционным 
поправкам в середине года. Президент 
ставит задачи с горизонтом реализа-
ции на десятилетие вперёд (например, 
«план такой — к 2030 году уйти с 13,5 се-

годняшних процентов до 6,5% людей, 
уровень доходов которых ниже про-
житочного минимума»).

Другой ключевой тренд года, о ко-
тором напоминает повестка большой 
пресс-конференции главы государ-
ства, — курс на формирование ответ-
ственной элиты, в том числе за счёт 
продолжения кадровой перезагрузки 
и укрепления дополнительных кана-
лов обратной коммуникации с обще-
ством. Не случайно само мероприя-
тие прошло с элементами формата 
«Прямой линии» (что предполагало 
реагирование президента не только 
на вопросы журналистов, но и на ин-
формацию от граждан из регионов), 
а сам Владимир Путин неоднократно 
упоминал о деятельности волонтёров.

Показательно, что накануне об-
щения с журналистами и населением 
президент принимал участие в рабо-
те первого социального онлайн-фо-
рума «Единой России», посвящённого 
взаимодействию партии с объедине-
ниями добровольцев. Когда глава го-
сударства в ходе пресс-конференции 
отметил, что «парламент получил 
больше полномочий по целому ряду 
направлений, в том числе и по фор-
мированию правительства», он, пусть 
и косвенно, вновь напомнил о необхо-
димости формирования депутатского 
корпуса, навыки представителей кото-
рого по выстраиванию обратной связи 
с гражданами и личные качества отве-
чают новым полномочиям Госдумы.

2021 год, когда в стране состоятся 
парламентские выборы, будет прохо-
дить под знаком дальнейшей переза-
грузки элит на всех уровнях. И имен-
но Владимир Путин будет оставаться 
ключевым драйвером этого процесса.

При этом он снова дал понять, что 
именно дальнейшая реализация дол-
госрочных целей развития России яв-
ляется для него главным мотивом в ре-
шении вопроса об участии в выборах 
2024 года («Я для себя ещё не принял 
решения — пойду я — не пойду на вы-
боры в 2024 году, но, что касается ста-
бильного развития страны, — это мно-
гого стоит»). Ответ на этот вопрос 
вновь подчеркнул верность Влади-
мира Путина своему политическо-
му стилю, предполагающему прямую 
апелляцию к избирателю без посред-
ничества элит («разрешение есть от на-
рода»). Но в контексте стратегических 
целей, поставленных российским ли-
дером в ходе пресс-конференции, его 
готовность к участию в будущей пре-
зидентской кампании достаточно вы-
сока. Трансфера не будет — будет пре-
емственность политических целей 
и политического курса.
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Над материалом работали Эльнар 
Байназаров, Максим Ходыкин, 
Екатерина Постникова, Любовь 
Лежнева

70% РОССИЙСКОГО 
БЮДЖЕТА ФОРМИРУЕТСЯ 
НЕ ЗА СЧЁТ НЕФТЕГАЗОВЫХ 
ДОХОДОВ
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Дефляционные ожидания

Валерий Емельянов

Финансовый аналитик

З аявления со стороны председате-
ля ЦБ, предваряющие финальное 

заседание совета директоров в этом 
году, могли вызвать некоторый диссо-
нанс. С одной стороны, Эльвира Наби-
уллина заметно повысила прогноз по ин-
фляции, предсказав её ускорение до 5% 
в феврале. Если сценарий реализуется, 
это будет максимальный рост цен за по-
следние два года. С другой — глава регу-
лятора не говорит о возможном повыше-
нии ставки, чтобы сбить эту инфляцию 
и, напротив, предполагает дальнейшее 
снижение ключевой в следующем году.

Чтобы понять, почему ЦБ не же-
лает пересматривать стратегию во-
преки изменившейся реальности, 
стоит разобраться с тем, что силь-
нее всего влияет на принятие реше-
ния по ставке. В сегодняшних реали-
ях, когда пандемия сокращает спрос 
на товары и услуги и вымывает дохо-
ды населения, влияние других, более 
традиционных и понятных факторов, 
например таких, как рост валютных 
курсов, оказывается слабым или кра-
ткосрочным.

Вторая вспышка эпидемии в не-
котором роде стала сюрпризом для 
регулятора. Не в том смысле, что 
её не ждали. Но ещё осенью сцена-
рий затяжного выхода из каранти-
на казался маловероятным, а от-
скок ВВП до уровней прошлого года 
ожидался в течение наступающего 
2021-го. Тогда как сегодня речь уже 
идёт о том, что на восстановление 
может уйти несколько лет. Соответ-
ственно, упавшие доходы населения 
не позволят ценам сильно вырасти 
как минимум на горизонте 2021–
2022-го. Иначе говоря, пик удорожа-
ния некоторых продуктов, который 
наделал столько шума в декабре, 
не изменит общего многолетнего 
тренда.

Именно эта логика звучит в каж-
дом заявлении ЦБ, который всё бо-
лее настойчиво говорит о дезин-
фляции (снижение прироста цен), 
хотя, строго говоря, её сложно раз-
глядеть в данных Росстата и на пол-
ках магазинов. С январских 2,4% 
инфляция только и делает что ра-
стёт: в июне был превышен уровень 
прошлого года (3,05%), в ноябре по-
бит целевой уровень самого ЦБ (4%), 
в декабре рост цен оказался выше 
ключевой ставки, а к концу зимы 
ожидается целых 5%. И тем не менее 
российский регулятор, как и его за-
рубежные коллеги по цеху, сейчас 
опасается не столько продолжения 
тренда на удорожание, сколько ска-
тывания экономики в дефляцию.

Разворот цен в отрицательную 
зону — это сценарий, который мо-
жет быть более губителен для рос-
сийской экономики, чем пандемия. 
Наша страна ещё никогда не пере-
живала кризисов в условиях деф-
ляции, и Набиуллина явно не хочет 
стать тем главой ЦБ, при котором 

Марш-биток
Криптовалютам прогнозируют бурное подорожание до весны

Мария Колобова

К урс биткоина продолжит расти как 
минимум до конца первого кварта-

ла 2021 года, считают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. Более того, тренд 
на подорожание этого актива с замед-
лением или даже кратковременными 
спадами может продолжаться и всё 
первое полугодие. Вместе с ним будут 
расти котировки и большинства дру-
гих криптовалют. По мнению специали-
стов, биткоин легко может преодолеть 
отметку в $31 тыс. в 2021 году. Впрочем, 
курс будет зависеть от ситуации в гло-
бальной экономике.

�� ДВИЖЕНИЕ ПО ВОСХОДЯЩЕЙ

В 2021 году биткоин может подорожать 
до $31 тыс., а затем его курс стабилизи-
руется, считает руководитель отдела 
анализа данных CEX.IO Broker Юрий Ма-
зур. 17 декабря криптовалюта вновь по-
била максимум. Её стоимость впервые 
в истории достигла $23,5 тыс. Преды-
дущий рекорд был зафиксирован днём 
ранее — почти $21 тыс. С начала года 
цена биткоина увеличилась более чем 
на 300% (1 января он стоил чуть боль-
ше $7,425 тыс.). Так высоко криптовалю-
та не взлетала с 2017-го — тогда на пике 
за биткоин давали свыше $19 тыс.

Вместе с ним росли и другие крип-
товалюты. Ethereum за то же время 
подорожал почти в пять раз, в момен-
те приблизившись к $660, XRP (валю-
та сети Ripple) 17 декабря достигла 
$0,558, таким образом за год приба-
вив 295%, а, например, Chainlink с кон-
ца 2019-го вырос почти в 7,5 раза. Это 
одни из наиболее популярных крип-
товалют на рынке.

Котировки биткоина будут расти 
как минимум до конца первого квар-
тала 2021 года и могут продолжить 
восходящее движение до сентября, 
уверены опрошенные «Известиями» 
эксперты. Этот тренд распространит-
ся и на большинство других крипто-

валют. Росту будут способствовать 
инвестиции крупных компаний и не-
стабильная ситуация в мировой эко-
номике. Если восстановление потре-
бительского спроса окажется долгим, 
то можно ожидать очередной эмиссии 
денег в развитых странах и как след-
ствие укрепления цифровых валют, 
считают эксперты.

Скачок курса биткоина и обнов-
ление им исторического максимума 
только продолжат привлекать новых 
покупателей, уверен управляющий 
партнёр EXANTE Алексей Кириенко. 
Рост котировок, который сейчас на-
блюдается, вызовет страх упустить 
возможность и подтолкнёт инвесто-
ров вложиться в криптовалюту. Ра-
нее произошёл мощный позитивный 
импульс на традиционных финансо-
вых рынках, европейские индексы 
выросли примерно на процент, аме-
риканские обновили рекорды, а дол-
лар снизился до минимума за послед-
ние 2,5 года. Всё это признаки спроса 
на риски, что напрямую связано с ин-
тересом к криптовалютам, рассказал 
эксперт. Он ожидает, что в первом по-
лугодии 2021-го произойдёт усиле-
ние нынешней волны роста биткоина 
и он может сильно подорожать, но за-
тем майнеры захотят зафиксировать 
прибыль около $25 тыс.

�� КРУПНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ

Эксперты считают, что одной из при-
чин роста курса биткоина стали ин-
вестиции в криптовалюту крупных 
компаний. Например, такие технологи-
ческие организации, как Microstrategy, 
Stone Ridge и Square, осенью вложили 
в него суммарно более $600 млн. Кроме 
того, система PayPal заявила о возмож-
ности совершать платежи в цифровых 
валютах. До конца года эта услуга бу-
дет доступна в США, а с середины сле-
дующего — по всему миру. В России, од-
нако, с января 2021-го вступит в силу 
закон «О ЦФА» (цифровые финансо-

вые активы), фактически запрещаю-
щий использовать криптовалюты как 
средство платежа.

Аналитик ГК «Финам» Леонид Де-
лицын полагает, что вложения инсти-
туциональных инвесторов значитель-
но влияют на курс цифровых валют. 
А объявления известных личностей 
об инвестициях в биткоин только 
увеличивают популярность крипто-
активов. Эксперт ожидает продолже-
ния роста котировок, пока ситуация 
в экономике остаётся нестабильной 
и власти выпускают новые деньги для 
стимулирования спроса. Они будут по-
ступать в виде льгот, субсидий, часть 
из них достигнет фондового рынка, 
но многие инвесторы купят крипто-
валюты. Когда же кризис прекратит-
ся, население снова вернётся к тради-
ционным деньгам и начнёт продавать 
цифровые активы, считает Леонид Де-
лицын. Он дал гораздо более скептиче-
ский прогноз на стоимость биткоина. 
По его мнению, средний курс в следу-
ющем году составит $10–12 тыс.

Крупные компании и розничные 
инвесторы вкладываются в альтер-
нативные активы, такие как биткоин, 
в поисках высокой доходности, от-
метил Алексей Кириенко из EXANTE. 
Ультрамягкая политика центробанков 
вызывает недоверие к национальным 
валютам, облигации не приносят вы-
соких доходов, а фондовые рынки фун-
даментально дорогие, поэтому спрос 
на криптовалюты увеличивается. Од-
нако при росте котировок биткои-
на многие начинают инвестировать 
и в другие цифровые активы, пытаясь 
найти те, что ещё далеки от пиковых 
значений и могут в будущем в разы по-
дорожать, рассказал эксперт.

Юрий Мазур из CEX.IO Broker счи-
тает, что продолжительность роста 
курса биткоина в 2021 году будет так-
же во многом зависеть от эффектив-
ности вакцин от COVID-19, так как эко-
номические проблемы, связанные 
с пандемией, являются одной из глав-
ных причин такой популярности крип-
товалют.

Власти искусственно стимулиру-
ют рынок с помощью денежной эмис-
сии, что приводит к удешевлению 
валют. Поэтому у инвесторов возни-
кает спрос на защитные активы, на-
пример биткоин, выпуск которого 
ограничен и не может быть нарушен 
вмешательством извне, рассказал 
эксперт. Криптовалюта действитель-
но набирает популярность среди ин-
ституциональных инвесторов, только 
в Grayscale BTC Trust содержится бо-
лее 500 000 BTC. Такой спрос приво-
дит к ещё большему росту котировок.

Снижение курса биткоина может 
начаться при падении фондовых рын-
ков и уменьшении инвестиционной ак-
тивности, а также из-за действий регу-
ляторов, полагает Алексей Кириенко.

Полезная загрузка
A Кроме того, в перечень по-

падут до десяти приложе-
ний телеканалов и онлайн-киноте-
атров из реестра аудиовизуальных 
сервисов (АВС) Роскомнадзора. В де-
кабре служба отобрала 21 сервис, ори-
ентированный преимущественно 
на российскую аудиторию с посеща-
емостью более 100 тыс. пользовате-
лей в сутки. В перечень Роскомнадзо-
ра попали ivi, Megogo, more.tv, Movix, 
Okko, Premier, «SPB TV Россия», Start, 
Wink, «Амедиатека», «Билайн ТВ», «Ки-
но1ТВ», «Кинопоиск», «Матч ТВ», «Ме-
гаФон ТВ», МТС ТВ, НТВ-Плюс, «Пер-
вый канал», «Смотрим», «Триколор 
кино» и «ТВ онлайн». Сейчас компа-
нии подают заявки.

В пресс-службах «Газпром-Медиа 
Холдинга», «ВымпелКома» (бренд «Би-
лайн»), «Триколора», «Ростелекома», 
«МегаФона» и НТВ-Плюс сообщи-
ли «Известиям», что подали заявки 
о включении в перечень своих при-
ложений соответственно видеосер-
висов Premier, «Билайн ТВ», «Триколор 
кино» и «ТВ онлайн», Wink, «МегаФон 
ТВ» и НТВ-Плюс. В more.tv воздержа-
лись от комментариев. Остальные 
компании не ответили на запросы 
«Известий».

Результаты отбора АВС пока не-
известны и чёткие сроки непонятны, 
рассказали «Известиям» в несколь-
ких компаниях. В пресс-службе Рос-
комнадзора переадресовали запрос 
в Минцифры.

Предложения о включении в пе-
речень аудиовизуальных сервисов, 
предназначенных для предуста-
новки, направляются на рассмо-
трение в президиум правкомиссии 
по развитию производства и распро-
странения отечественного аудиови-
зуального контента, сообщили в Мин-
цифры.

�� НУЖНО БОЛЬШЕ ВРЕМЕНИ

16 декабря Совфед одобрил принятый 
Госдумой закон, который переносит 
с 1 января на 1 апреля 2021 года срок 
обязательной предустановки россий-
ского ПО на продаваемые в стране гад-
жеты. В конце ноября правительство 
прояснило, на какие именно устрой-
ства предустанавливать отечествен-
ный софт и какие типы приложений. 
Речь о смартфонах, стационарных 
компьютерах, ноутбуках, планшетах 
и телевизорах с технологией Smart TV. 
В перечень софта вошли российские 
поисковики, интернет-браузеры, соц-
сети, а также мессенджеры, новостные 
агрегаторы, картографические и нави-
гационные сервисы.

Летом 2020-го производители 
электроники обратились в прави-
тельство с просьбой перенести сро-
ки вступления норм о предустанов-

ке российского ПО на гаджеты ещё 
на полтора года — до 1 июля 2022-го, 
объясняя инициативу неготовностью 
бизнеса к нововведениям.

Без официального утверждения 
перечня программ для предустанов-
ки на гаджеты вендоры не могут на-
чать работы, отметил представитель 
ассоциации РАТЭК (объединяет та-
ких производителей компьютерной 
техники, смартфонов и Smart TV, как 
Apple, Samsung, HP, Huawei, LG, Dell, 
Intel, Panasonic, Sony) Антон Гуськов. 
Работы предполагают заключение до-
говоров с правообладателями про-
граммных продуктов, тестирование 
совместимости, доработки и адап-
тацию ПО на устройствах. По оцен-
кам РАТЭК и опросам вендоров, на ре-
шение технических и юридических 
вопросов может уйти от полугода 
до полутора лет в зависимости от ка-
тегории устройства.

— Если компании не смогут вовре-
мя подготовиться к исполнению за-
кона, есть риск, что продукты не бу-
дут импортироваться и продаваться. 
Крупные вендоры вряд ли пойдут 
на нарушение закона — соответствен-
но, часть устройств будет некоторое 
время недоступна на российском 
рынке. Поэтому важно учитывать 
сроки, которые индустрии объек-
тивно необходимы, — отметил Антон 
Гуськов.

�� НАДО ЗНАЧИТ НАДО

В ASUS «Известиям» сказали, что го-
товы к выполнению требований. Уже 
сейчас по собственной инициативе 
компания предустанавливает «Ян-
декс.Браузер», скоро на десктопах 
появится приложение от «Лаборато-
рии Касперского», сообщил руково-
дитель пресс-службы компании Ки-
рилл Погорелов.

Все устройства компании, произ-
ведённые в 2021 году и поставляемые 
в Россию со следующего года, будут 
оснащены необходимым российским 
софтом, рассказал «Известиям» ге-
неральный директор Lenovo Russia 
Александр Катаев.

В Xiaomi воздержались от коммен-
тариев.

Для разных вендоров существу-
ют и разные проблемы, отметил пре-
зидент РУССОФТ Валентин Макаров. 
Азиатским компаниям достаточно от-
работать совместимость приложений 
с используемой ОС, согласовать ус-
ловия контрактов с поставщиками 
приложений и отработать логисти-
ку. А американским вендорам прихо-
дится дорабатывать свою ОС, чтобы 
она могла работать с приложениями, 
чужеродными для их бизнес-модели, 
обратил внимание эксперт.

A На 17% увеличился средний 
чек на игрушки в виде геро-

ев из мультфильмов или новогодних 
персонажей, в итоге он достиг 840 руб-
лей. Количество покупок этой про-
дукции выросло на 47%. Средний чек 
на настольные игровые наборы из кар-
тона стал выше на 21% и составил поч-
ти 1,3 тыс. рублей, а количество поку-
пок подскочило в четыре раза — на 310%. 
Также среди популярных покупок ком-
пания назвала наборы для творчества 
и рисования. Средняя цена их приоб-
ретения увеличилась на 45%, до 2 тыс. 
рублей, количество покупок — на 210%, 
то есть в три раза.

Количество спонтанных, импуль-
сивных покупок снижается, потреби-
тели всё чаще целенаправленно вы-
бирают подарки, стремятся покупать 
их в более качественном исполнении, 
сказал «Известиям» представитель 
«Платформы ОФД». В итоге в средний 
чек попадают более дорогие товары. 
В компании также подчеркнули, что 
в сегменте детских игрушек высока 
доля импорта, поэтому после валют-
ного скачка они подорожали.

— Традиционно по частоте покупок 
в лидерах — сладкие подарки и игруш-
ки в виде персонажей из мультфильмов. 
Однако в этом году мы также фиксируем 
кратный рост интереса к играм для раз-
вития, долгого активного времяпрепро-
вождения детей, например к настоль-
ным. А также к хобби-товарам, допустим, 
для творчества, — отметил представи-
тель оператора фискальных данных. — 
Подобные развлечения помогают ро-
дителям «разгрузиться», занять детей 
на более продолжительное время и раз-
нообразить форматы домашнего досуга.

�� ПОСЛЕДСТВИЯ 
САМОИЗОЛЯЦИИ

В целом в этом году родители готовы 
потратить на подарки чуть больше, чем 
в прошлом, сказала «Известиям» прези-
дент Ассоциации предприятий инду-
стрии детских товаров Антонина Цицу-
лина. По данным организации, средний 
чек на предновогодние покупки вырос 
с 1,6 тыс. рублей в 2019 году до 2,2 тыс. 
рублей в этом. Достаточно длитель-
ный период дети находятся на само-
изоляции дома, без общения со свер-
стниками и без обычных развлечений 
в детских садах. Поэтому родители 
стремятся порадовать их, подчеркнула 
эксперт. Она также сказала, что спрос 
на подарки при этом снизился по от-
ношению к прошлому году. Поэтому 
тот факт, что импортёры не успевают 
ввезти в Россию необходимый объём 
детских товаров из-за логистических 

проблем, не создал больших затрудне-
ний на рынке.

Самыми популярными игрушками 
в этом году стали высокотехнологич-
ные — например, роботы, сообщила 
Антонина Цицулина. В прошлом году 
самыми желанными подарками для 
мальчиков были квадрокоптеры, кол-
лекционные фигурки героев, а для дево-
чек — куклы и персонажи из мультфиль-
мов, рассказала эксперт.

В пресс-службе «Ашана» «Извести-
ям» сказали, что традиционно самым 
популярным новогодним подарком для 
мальчиков стали машинки, а для дево-
чек — куклы с разными наборами.

— С начала прошлой недели в лидеры 
продаж также вышли изделия для игр 

на улице (снежколепы, лопаты и так да-
лее), такая динамика связана с погодой: 
ведь в центральной части России сей-
час часто идёт снег, — сказали в компа-
нии. — Большой популярностью пользу-
ются товары для праздника — например, 
костюмы, парики, настольные игры для 
всей семьи и плюшевые игрушки.

По словам представителя сети, мно-
гие родители выбрали в подарок своим 
детям мягких медведей, которые уча-
ствуют в акции компании. 10% с покуп-
ки каждой игрушки ритейлер передаёт 
в благотворительный фонд.

В пресс-службе Metro Cash & Carry 
«Известиям» сказали, что в декабре 
продажи новогодних товаров вырос-
ли втрое. Самыми популярными стали 
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это случится. Удешевление товаров 
и услуг убивает производство и дей-
ствует как долгосрочная ловушка: 
люди не тратят в ожидании скидок, 
производители снижают цены, что-
бы поднять продажи, но люди по-
купают меньше, потому что ждут 
ещё большего дисконта. Опыт Ев-
ропы и Японии показывает, что ис-
править эту ситуацию снижени-
ем ставки до нуля или даже ниже 
не удаётся.

ЦБ всегда закладывает в прогноз 
инфляцию, а следовательно, и дви-
жения ставки, курсы базовых ва-
лют. В расчётах используется ко-
эффициент 0,05–0,06. Это значит, 
что на каждый процент удорожа-
ния доллара к рублю (73–74 копейки 
при текущем курсе) прибавка к ин-
фляции составляет 5–6 сотых долей 
процента. С учётом временного лага 
(перенос занимает от девяти меся-
цев до года) за весь 2020-й накоплен-
ный рост доллара добавил к нынеш-
ней зиме порядка 1% к инфляции. 
Собственно, это и есть тот самый 
«лишний» процент, который мы мо-
жем увидеть в феврале.

Однако это правило может ра-
ботать и в обратную сторону. Если 

за 2020 год доллар вырос на 20%, 
то теперь мы видим падение с до-
стигнутых пиков на 10%. А это по-
тенциально минус 0,5% к общей ин-
фляции в следующие три-четыре 
квартала. Если доллар продолжит 
падать к рублю (что при текущей 
ситуации не выглядит чем-то не-
вероятным), то динамика инфля-
ции продолжит слабеть. И ЦБ за-
кладывает это в свои ожидания 
уже сейчас, говоря, что готов сни-
жать ставку дальше, как только на-
ступит подходящий для этого мо-
мент.

Можно сказать, что сейчас Цен-
тробанк упёрся в предел снижения 
ставки. Ему придётся взять паузу 
на несколько месяцев, чтобы не про-
воцировать ещё больший всплеск 
инфляции. Но стратегически курс 
на снижение сохраняется. Кредит-
ные ставки в России всё ещё высоки 
(если не учитывать льготных, кото-
рые рано или поздно будут отме-
нены), долги государства и населе-
ния невелики на фоне других стран, 
а экономика по-прежнему нуждает-
ся в длинных дешёвых займах, что-
бы расти хотя бы на уровне осталь-
ного мира.

детские подарочные шоколадные набо-
ры, а также искусственные ели, уточнил 
представитель ритейлера.

В пресс-службе «Магнита» «Из-
вестиям» сказали, что в этом дека-
бре по сравнению с прошлым растёт 

спрос на наборы шаров (например, с на-
полнением, светящихся и так далее) 
и на хлопушки-конфетти. Более того, 
набирают популярность мелки-грим 
для лица и тела: спрос на них подско-
чил в 7,5 раза.

С больной головы
Продажи препаратов от похмелья выросли на 15%

Екатерина Ясакова

В нынешнем году аптеки продали 
на 15% больше препаратов от по-

хмелья, чем в прошлом. Заметнее всего 
спрос на подобные средства повышал-
ся весной и осенью, когда сотрудников 
отправляли на удалёнку. Специалисты 
считают, что такие препараты редко 
покупают люди, чрезмерно злоупотре-
бляющие спиртным, поэтому говорить 
о росте алкоголизма в стране не стоит. 
Рост продаж «антипохмелинов», ско-
рее всего, связан с негативными эмо-
циями, вызванными пандемией, допу-
скают эксперты.

�� ЗАПАСЛИСЬ ВПРОК

В 2020 году продажи средств от похме-
лья выросли на 15% в денежном выра-
жении и на 12% в упаковках, сообщили 
«Известиям» в DSM Group (компания 
специализируется на рынке фарма-
цевтических исследований).

Наибольший всплеск был с 16 по 30 
марта, тогда реализовали в 2–2,5 раза 
больше препаратов, чем за аналогич-
ный период прошлого года. После это-
го, с мая по июль, началось падение 
на 10–15%.

Но начиная с последней недели 
августа рост возобновился. В начале 
сентября продажи в денежном выра-
жении выросли на 40% по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года, а в октябре они увеличились 
в среднем на 25–30% по сравнению 
с таким же периодом 2019-го.

— Обычно рост продаж препаратов 
от похмелья весной связан с праздно-
ванием 8 Марта. В этом году — причи-
на в коронавирусе. Нынешней весной 
и осенью люди закупались различны-
ми лекарствами впрок, сметая всё что 
можно в ожидании локдауна, — пояс-
нил «Известиям» гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк.

По прогнозам эксперта, в послед-
нюю неделю декабря — первую неде-
лю января продажи препаратов от по-
хмелья также должны вырасти.

— Люди запасаются ими, считая, 
что они помогут облегчить им по-
хмельный синдром. Алкоголики та-
кие средства не берут. Скорее к ним 
обращаются те, кто тяжело перено-

сит праздничные застолья, — заклю-
чил Сергей Шуляк.

�� ЕЩЁ НЕ АЛКОГОЛИЗМ

С фармакологической точки зрения 
средства от похмелья представляют 
собой лекарства безрецептурного 
отпуска и БАДы: комплексы органи-
ческих кислот, обогащённых глюко-
зой и другими веществами, а также 
средства, содержащие нестероидные 
противовоспалительные препараты, 
адсорбенты и регидранты, сообщи-
ла терапевт, гастроэнтеролог «СМ-
Клиники» Марина Малыгина.

— С их помощью можно через ко-
роткий срок после употребления ал-
коголя приступить к обычному ритму 
жизни. Но следует учитывать, что эти 
средства могут помочь «оживанию» 
при последствиях умеренных возли-
яний вечером. А для терапии тяжёлых 
похмельных состояний они малоэф-
фективны, — подчеркнула эксперт.

Рост популярности препаратов 
от похмелья связан исключительно 

с успешным маркетингом, уверен ди-
ректор Института наркологическо-
го здоровья нации Олег Зыков. По его 
мнению, увеличение продаж могло 
быть связано с повышением коли-
чества соответствующей рекламы, 
из-за чего вырос интерес к такому 
продукту у населения.

При этом явление не связано с по-
вышением числа людей, страдающих 
алкоголизмом и нуждающихся в по-
мощи, считает специалист.

— У человека с похмельным абсти-
нентным синдромом одна цель — упо-
требить алкоголь. Вряд ли он будет 
интересоваться такими препаратами 
и идти за ними. Я не вижу здесь связи 
с алкоголизмом, — отметил Олег Зыков.

Многие люди обращаются к алко-
голю в ситуации повышенного стресса 
для его купирования, добавил эксперт.

— В нынешнем году у многих поя-
вилось больше оснований снимать 
стресс с помощью психоактивных ве-
ществ. Эпидемия способствовала ро-
сту негативных эмоций. Люди увиде-
ли рекламу препаратов от похмелья 
и решили их приобрести, — пояснил 
Олег Зыков.

«Известия» направили запрос 
в Минздрав и попросили рассказать 
о том, как изменилась ситуация с ал-
коголизмом в этом году.

�� АДАПТОГЕН ИЛИ ЗЛО

Алкоголь, как любое другое психо-
активное вещество, — это адаптоген, 
средство, способное помочь уйти 
от реальности. При этом безобидное 
увлечение алкоголем по вечерам для 
преодоления стресса может перера-
сти в алкоголизм при совпадении не-
которых факторов, подчеркнул спе-
циалист.

— Если у человека слабая генетика, 
соответствующий контингент в окру-
жении, если он не может решать проб-
лемы с помощью социально приемле-
мых способов, например культурных 
мероприятий, походов в гости, то это 
может привести уже к алкоголизму. 
А спиртное, по сути, тот же наркотик, 
но легальный. Хотя есть страны, где 

алкоголь вообще запрещён, — сказал 
Олег Зыков.

Алкоголь оказывает на организм 
либо возбуждающее, либо седа-
тивное действие. Соответственно, 
кто-то ищет возбуждение, а кто-то по-
кой, сообщила клинический психолог 
благотворительного фонда помощи 
людям с психическими расстройства-
ми «Просто люди» Мария Сиснева. Че-
ловек, который открыл для себя это 
свойство, использует спиртное фак-
тически как лекарство. Однако бывает 
так, что он вечером выпил, почувство-
вал необходимый эффект, а на утро на-
строение у него стало ещё хуже, чем 
было, отметила эксперт.

— Снятие стресса алкоголем — са-
мая большая иллюзия. Употребление 
спиртного, наоборот, только усугубля-
ет напряжённое состояние, в котором 
находится организм. К тому же в состо-
янии опьянения люди склонны более 
эмоционально переживать значимые 
для них события — например, трудно-
сти или неудачи. В итоге получается 
гремучая смесь: человек не отдыхает 
физически и тяжелее переживает уже 
имеющийся стресс, — рассказал кли-
нический психолог, старший препода-
ватель РАНХиГС Артём Карабанов.

Ранее «Известия» писали о том, что 
алкоголь, который является неотъем-
лемым атрибутом на многих празд-
ничных столах, способствует сниже-
нию иммунитета.

Экономика и бизнес Общество

После трёх не собираться
Как встретят Новый год в регионах России

Вероника Кулакова

Российские регионы массово вводят 
ограничения на новогодние празд-

ники. Самые жёсткие требования 
у субъектов с неблагополучной эпиде-
мической обстановкой. К счастью, та-
кая ситуация не везде. Например, посе-
тить рождественские фестивали можно 
будет в Калужской области, Татарста-
не и Башкирии. Меньший выбор город-
ских увеселений у москвичей и жителей 
Подмосковья. А самые строгие запре-
ты ждут петербуржцев. Опрошенные 
«Известиями» эксперты говорят о том, 
что регионы, где действует мало огра-
ничений, продолжают пользоваться 
спросом у туристов. Однако увеличе-
ние количества поездок в праздники 
может отрицательно сказаться на чис-
ле заболевших в стране, предупрежда-
ют специалисты.

�� КАК В ПРОШЛОМ ГОДУ

Практически без ограничений можно 
встретить 2021-й в новогодней столи-
це России — Калуге. Проект Минкуль-
туры «Новогодняя столица России» на-
правлен на популяризацию въездного 
и внутреннего туризма. Жителей и го-
стей города ждёт парад Дедов Морозов 
и Снегурочек. Запланированы гастро-
номические фестивали, концертные 
программы и ледовые шоу, сообщает 
пресс-служба правительства области.

Правда, на запрос «Известий» 
об ограничительных мерах местное 
управление Роспотребнадзора на-
помнило, что до конца января в ре-
гионе действует режим повышенной 
готовности для органов управления 
и сил территориальной подсистемы 
предупреждения и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций. Как это связано 
с проведением массовых мероприятий, 
в ведомстве не уточнили.

С комфортом смогут встретить 
2021 год и жители Татарстана. Там ре-
сторанам разрешили принимать го-
стей до трёх часов ночи. В республи-
ке открыты все туристические точки 
и музейные комплексы. Предприятия 
общественного питания будут ра-
ботать до 24.00, а в новогоднюю ночь 
они закроются в 3.00, приводит слова 
председателя госкомитета Татарста-
на по туризму Сергея Иванова офици-
альный портал Казани.

Новый год можно будет встретить 
вне дома и в Башкирии. В праздники 
рестораны смогут работать до 2.00, 
а в новогоднюю ночь вообще без огра-
ничений. Также в регионе останутся 
открытыми театры и горнолыжные ку-

рорты. В республике сейчас наблюда-
ется небольшой прирост числа забо-
левших.

�� В СЕМЕЙНОМ КРУГУ

В Москве, по словам мэра Сергея Собя-
нина, вводить дополнительные огра-
ничения пока не планируют. Но встре-
тить новогоднюю ночь в ресторане 
не получится: общепит в столице ра-
ботает до 23.00.

Кафе закроют с 30 декабря по 2 ян-
варя в Красноярском крае. Такая же 
участь ждёт предприятия общепита 
Калининградской области. Там они бу-
дут закрыты до 3 января, а после смо-

гут принимать посетителей только 
до 19.00.

Ужесточат ограничения и в Кры-
му. Там с 20 декабря по 15 января за-
претят банкеты, концерты и другие 
массовые мероприятия, в том числе 
на территориях отелей и санаториев. 
Помимо этого на полуострове в ноч-
ное время приостанавливается работа 
клубов, а также кафе, баров и рестора-
нов. Контролировать меры будут Рос-
потребнадзор и полиция.

По словам главы управления Рос-
потребнадзора по Амурской области 
Ольги Кургановой, новогодние меро-
приятия в субъекте пройдут исклю-
чительно в семейном кругу. Такого же 
принципа придерживаются в Астра-
ханской, Омской, Московской обла-
стях и Краснодарском крае.

В Подмосковье, по словам губер-
натора Андрея Воробьёва, массо-
вых мероприятий не будет, но гулять 
по украшенным улицам не возбраня-
ется. Тем не менее для посещения не-
которых ресторанов для гостей по-
требуется тест ПЦР, а в отели заселят 
только при наличии справки об отсут-
ствии COVID-19.

Но путешественники всё равно есть, 
отметил вице-президент Ассоциации 
туроператоров России Дмитрий Горин.

— Особенность текущего сезона 
в том, что туристы бронируют путеше-
ствия накануне, чтобы точно не прога-
дать с ограничениями. Традиционно 
лидируют Краснодарский край и Крым. 
Многие отдают предпочтение актив-
ному отдыху на горнолыжных курор-
тах, которые все у нас открыты, — от-
метил эксперт.

�� НЕ ЖДЁМ ГОСТЕЙ

Самые жёсткие ограничения на Новый 
год будут в Санкт-Петербурге, кото-
рый уже несколько недель бьёт соб-
ственные антирекорды по заболева-
емости. Туристы не смогут посетить 
рестораны, бары и кафе. Власти огра-
ничили работу этих заведений с 30 де-
кабря по 3 января. С 4 по 10 января 
предприятия общепита будут закры-
ваться в 19.00.

Помимо этого на все праздники 
закрытыми останутся музеи и теа-
тры, не будут проводиться автобус-
ные экскурсии. Также в городе уже 
действуют ограничения на работу 
фуд-кортов и других мест развлече-
ния и отдыха.

Сложнее всего приходится экс-
курсионным агентствам, подчерк-
нул Дмитрий Горин. Многие туристы 
из-за ограничений, введённых в горо-
де, отменяют свои поездки.

Правда, отметить начало 2021 года 
можно в Ленинградской области, в ко-
торой действуют более мягкие огра-
ничения. Там общепит хотя и будет ра-
ботать до 23.00, но в кафе и ресторанах 
отелей, домов отдыха и пансионатов 
можно будет праздновать до 2.00.

При этом на всей территории стра-
ны введён обязательный масочный ре-
жим в общественных местах и транс-
порте.

Любые перемещения и увеличение 
контактов провоцируют распростра-
нение инфекции, напомнил профессор 
Национального исследовательского 
центра эпидемиологии и микробио-
логии им. Н.Ф. Гамалеи Минздрава РФ 
Александр Бутенко.

— Примерно до мая половина слу-
чаев заболеваний приходилась 
на Москву, а после летнего отпуск-
ного периода резко увеличилось чис-
ло заражённых в регионах. Поэтому 
если туристы сейчас поедут в субъек-
ты с мягкими ограничениями, конечно, 
это может неблагоприятно отразить-
ся на эпидемиологической обстанов-
ке там, — отметил эксперт.

Важно соблюсти баланс между эко-
номической заинтересованностью ре-
гионов в туристах и мерами, которые 
сдерживают заболеваемость, подчерк-
нул специалист.

«Известия» направили запросы 
в местные управления Роспотреб-
надзора с самыми лояльными запре-
тами с просьбой прояснить, будут ли 
вводиться дополнительные ограниче-
ния по коронавирусу и осуществлять-
ся контроль за их соблюдением в пери-
од новогодних праздников.

МНЕНИЕ

« ЕСЛИ ТУРИСТЫ ПОЕДУТ НА НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИ-
КИ В СУБЪЕКТЫ С МЯГКИМИ ОГРАНИЧЕНИЯМИ, ЭТО 
МОЖЕТ НЕБЛАГОПРИЯТНО ОТРАЗИТЬСЯ НА ЭПИДЕ-

МИЧЕСКОЙ ОБСТАНОВКЕ ТАМ

В начале сентября 
продажи «антипохме-
лина» выросли на 40% 
к периоду прошлого 
года, а в октябре они 
увеличились на 25–
30%

Цены на вырост
Средний чек на подарки для детей увеличился на 20%
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Не в кайф 
Учёные создали датчики для поиска наркотиков в сточных водах

Денис Гриценко

Учёные разработали новый вид сен-
соров, которые позволяют по сле-

дам в канализации находить подполь-
ные нарколаборатории, производящие 
амфетамины. Такие датчики устанав-
ливаются в трубы для непрерывного 
мониторинга сточных вод. Разработ-
ку уже протестировали в Берлине. Есть 
риск, что фоновая сорбция других ве-
ществ в водах может исказить результа-
ты и испортить датчик, но направление 
исследований перспективное, говорят 
эксперты.

�� МОЛЕКУЛА К МОЛЕКУЛЕ

В разработке приняли участие более 
десяти полицейских структур и иссле-
довательских организаций из Поль-
ши, Германии, Швеции, Нидерландов, 
Бельгии, Франции, Исландии и Рос-
сии. В результате исследований создан 
уникальный полимер, распознающий 
признаки производства наркотиков 
в сточных водах, рассказала «Извес-
тиям» старший научный сотрудник 
НОЦ «Нанотехнологии» Южно-Ураль-
ского государственного университе-
та (вуз — участник проекта повышения 
конкурентоспособности образования 
«5–100») Наталия Белоглазова (участво-
вала в разработке со стороны России).

Система работает так. Полимер ис-
пользуется в качестве распознающего 
элемента в новом ёмкостном датчике. 

Для его создания полимер устанавли-
вают на золотые электроды. Датчики 
предназначены для установки в кана-
лизационных трубах для непрерывно-
го мониторинга сточных вод.

Принцип действия полимера осно-
ван на технологии молекулярных отпе-
чатков. То есть молекулы соединения 
реагируют только на молекулы веще-
ства, которое выделяется при произ-

водстве синтетических наркотиков. 
Чаще всего для производства амфета-
мина в подпольных лабораториях ис-
пользуется химическая реакция, по-
лучившая название синтез Лейкарта.

— Отходы реакции Лейкарта содер-
жат специфические маркеры, указы-

вающие на синтез амфетамина. Для 
их идентификации мы разработали хи-
мические датчики, — сообщила «Извес-
тиям» Наталия Белоглазова.

После нескольких последователь-
ных химических операций в получен-
ную соль амфетамина добавляется 
щелочное соединение — это приво-
дит к образованию свободного ос-
нования амфетамина, которое мож-
но транспортировать и применять для 
дальнейшего производства наркоти-
ков. Отходы этой реакции содержат 
бензилметилкетон (БМК), на который 
и реагирует полимер в датчиках. Его 
свойства успешно проверили в ходе ис-
пытаний в канализационной системе 
Берлина.

�� ОБОСТРЁННАЯ 
ЧУВСТВИТЕЛЬНОСТЬ

Способ обнаружения бензилметилке-
тона в водных средах с применением 
технологии молекулярных отпечат-
ков можно назвать перспективным, 
считает инженер Высшей школы ги-
дротехнического и энергетического 
строительства Санкт-Петербургского 
политех ни ческого у ниверсите-
та Петра Великого Леонид Якунин. 
Но чувствительность датчика, кото-
рая составляет около 0,1 мг для ячей-
ки объёмом 250 микролитров, относи-
тельно невысока, и это ограничивает 
его применение для разбавленных во-
дных растворов, отметил эксперт.

— Проблематичным выглядит приме-
нение метода для сточных вод, особен-
но хозбытовых, где фоновая сорбция 
других веществ может сильно исказить 
результаты и даже испортить датчик, — 
сказал Леонид Якунин.

Направление исследований мож-
но рассматривать как инновационный 
подход на начальном этапе перспектив-
ной разработки, считает эксперт.

Применяемые сегодня биосенсоры 
для определения биологически актив-
ных веществ, влияющих на физическое 
состояние человека, очень специфичны 

и чувствительны, но склонны к потере 
функциональности в условиях окружа-
ющей среды, отметил доцент кафедры 
физической химии СПбГЭТУ «ЛЭТИ», 
кандидат химических наук Александр 
Бугров. По его мнению, новый полимер 
для обнаружения БМК имеет ряд преи-
муществ в сравнении с ранее синтези-
рованными аналогами на основе про-
изводных фенилацетона, ковалентно 
присоединённых к иммунологическо-
му носителю.

— Разработанный при участии нашей 
соотечественницы электрохимический 

сенсор имеет несколько другой прин-
цип действия и более пригоден для ана-
лиза наличия БМК в пробах водопрово-
дной и сточных вод, — сказал учёный.

Особенности производства син-
тетических наркотиков значитель-
но сужают возможности поиска под-
польных лабораторий, отметил доцент 
кафедры органической химии, факуль-
тета физико-математических и есте-
ственных наук РУДН Владимир Зайцев. 
Рабочий диапазон концентраций — 
от 50 до 1000 мкм, это хороший пока-
затель для обнаружения целевых со-
единений в сточных водах, обратил 
внимание эксперт.

— Разработка направлена на выявле-
ние только бензилметилкетона, исход-
ного соединения в синтезе амфетамина 
и метамфетамина. Но амфетамины так-
же синтезируют из эфедрина и его ана-
логов и замещённых нитростиролов, — 
сказал Владимир Зайцев.

По словам учёного, для обнаруже-
ния других наркотических прекурсо-
ров по этому методу, возможно, лучше 
подойдут полимеры на основе других 
мономеров и линкеров. Для обнаруже-
ния каждого вещества нужен индиви-
дуальный полимер к датчику, указал он.

В профильные подразделения МВД 
автоматизированная сенсорная систе-
ма для определения запрещённых ве-
ществ в сточных водах не поступала 
и не использовалась, сказали «Извес-
тиям» в управлении общественных свя-
зей ведомства.

«В составе ВДВ появятся штурмовые 
соединения нового типа»
Командующий Воздушно-десантными войсками генерал-полковник Андрей Сердюков — о реформах  
в «крылатой пехоте» и перспективном вооружении

Роман Крецул, Алексей Рамм

В российских ВДВ в последние годы 
проходят серьёзные реформы. В бу-

дущем они должны составить основу 
войск быстрого реагирования, кото-
рые будут способны выполнить зада-
чи в любом регионе мира. О подразде-
лениях нового типа и их возможностях, 
о технике для «крылатой пехоты» и па-
рашютах «Юнкер-О» «Известиям» рас-
сказал командующий ВДВ генерал-
полковник Андрей Сердюков.

�� В ЗОНЕ ОСОБОГО ВНИМАНИЯ

В последние годы Воздушно-десант-
ные войска активно реформируются. 
К чему в итоге должны прийти и какой 
круг задач смогут выполнять?

Воздушно-десантные войска, как 
и все Вооружённые силы России, в по-
следние годы прошли через ряд ре-
форм, направленных на повышение 
их боевых возможностей. В подразде-
ления поступают перспективные об-
разцы техники, самые современные 
системы вооружения, а также АСУ, по-
зволяющие командирам всех уровней 
оперативно принимать решения в лю-
бой обстановке.

В настоящее время ВДВ состоят 
из командования, десантно-штурмо-
вых и воздушно-десантных соедине-
ний и воинских частей, соединения 
специального назначения, кузницы ка-
дров — Рязанского гвардейского выс-
шего воздушно-десантного команд-
ного училища имени генерала армии 
В.Ф. Маргелова, а также отдельных во-
инских частей и специализированных 
образовательных учреждений, входя-
щих в состав довузовских учебных за-
ведений Минобороны.

Кроме того, в перспективе в соста-
ве ВДВ появятся десантно-штурмовые 
соединения нового типа, способные 
самостоятельно действовать в тылу 
противника во взаимодействии с во-

инскими частями армейской авиации. 
Это позволит оперативно решать за-
дачи любой сложности, в том числе 
по обеспечению действий группиров-
ки войск (сил).

На сегодняшний день целью раз-
вития десантных войск стало их со-
вершенствование как основы сил бы-
строго реагирования с оптимальным 
боевым составом, оснащённым самым 
современным вооружением, военной 
и специальной техникой.

Воздушно-десантные войска долж-
ны иметь высокий боевой потенциал 
и мобильность, быть способны выпол-
нять задачи как самостоятельно, так 
и в составе межвидовых группировок 
войск (сил) на стратегических и опе-
рационных направлениях.

Какие задачи выполняли военнослу-
жащие ВДВ на учении «Кавказ-2020»? 
Какие элементы и тактические приё-
мы были отработаны в ходе манёвров?

Соединения применялись в каче-
стве оперативно-тактического и так-
тических воздушных десантов в глуби-
не обороны противника и на флангах 
с целью наращивания усилий и обес-
печения высоких темпов наступления 
группировки войск. Задачи по перено-
су усилий на угрожаемые направления 
решались мобильным резервом в со-
ставе усиленных десантно-штурмо-
вых батальонов на вертолётах.

Кроме того, отрабатывались раз-
личные способы совместных действий 
с армейской авиацией, а также пере-
броска артиллерии и боеприпасов 
в назначенный район.

Впервые было осуществлено де-
сантирование парашютным способом 
парашютно-десантной роты на БМД-
4М с применением современнейших 
средств, а также отдельного аэромо-
бильного медицинского отряда. Кроме 
того, было проведено высотное десан-
тирование военнослужащих со спе-
циальным снаряжением с высоты 8 
тыс. м.

Осуществлено десантирование 
экспериментальной управляемой па-
рашютно-грузовой системы одного 
из предприятий-изготовителей.

Как прошли совместные учения «Сла-
вянское братство-2020» на территории 
Белоруссии? Какие задачи отрабаты-
вали подразделения ВДВ? Появятся ли 
после них нововведения в программе 
боевой подготовки?

С 14 по 25 сентября 2020 года на тер-
ритории Республики Беларусь ба-
тальонные тактические группы 
из Псковского, Ивановского и Туль-
ского гвардейских соединений при-
няли участие в плановом совместном 
белорусско-российском тактическом 
учении «Славянское братство-2020». 
Оно проходило под руководством за-
местителя министра обороны Респу-
блики Беларусь генерал-майора Сер-
гея Потапенко.

От ВДВ и ВКС России участвова-
ли более тысячи военнослужащих, 
26 единиц авиационной техники, свы-
ше 200 единиц вооружений, военной 
и специальной техники.

В ходе манёвров было осуществле-
но наращивание группировки войск 
путём переброски комбинированным 
способом батальонных тактических 
групп с территории России. В част-
ности, было проведено десантирова-
ние парашютно-десантного батальона 
с вооружением и техникой с аэродро-
ма Иваново-Северный на Брестский 
полигон. При этом в десантировании 
участвовали 20 самолётов военно-
транспортной авиации, 44 единицы 
техники и более 500 военнослужа-
щих. Дальность десантирования со-
ставила 1,4 тыс. км.

Батальонные тактические группы 
соединений ВДВ с поставленными 
задачами справились в полном объё-
ме. Личный состав получил практику 
в организации совместных действий 
по поиску и уничтожению диверси-
онно-разведывательных групп про-
тивника в назначенном районе. В ходе 
учений подразделения ВС РФ с постав-
ленными учебно-боевыми задачами 
справились успешно.

ВДВ России как основа сил быстро-
го реагирования подтвердили свою 
способность в короткие сроки осу-
ществлять перегруппировку и успеш-
но выполнять поставленные задачи 
в кризисных районах.

�� ПЛАВАЮЩАЯ  
И ДЕСАНТИРУЕМАЯ

Будет ли расширяться количество ча-
стей и соединений ВДВ, которые по-
лучат на оснащение управляемые па-
рашюты?

Сегодня современные управляемые 
парашютные системы специального 
назначения поставляются во все со-
единения ВДВ. В первую очередь ими 
оснащаются подразделения специаль-
ного назначения и разведывательные.

В соответствии с планом разви-
тия ВДВ в этом году доля обеспечен-
ности соединений и воинских частей 
современными управляемыми пара-
шютными системами составила 100%. 
В войска поставлены комплекты для 
высотного десантирования с высоты 
до 10 тыс. м «Юнкер-О», с использова-
нием которых выполнено десантиро-
вание подразделения ВДВ на Земле 
Александры архипелага Земля Фран-
ца-Иосифа.

Планируется ли расширять номенкла-
туру вооружения и бронетанковой тех-
ники ВДВ?

Мы не стоим на месте. Расширение 
номенклатуры новых образцов бро-
нетанкового вооружения и техники 
и оснащение ими частей и соедине-
ний ВДВ — безусловный приоритет. 
Но надо и понимать, что их разработ-
ка — это довольно длительный процесс. 
От подготовки, изготовления и испыта-
ний до постановки на серийное произ-
водство может пройти несколько лет.

В 2020 году в войска поступило око-
ло 300 единиц современного бронетан-
кового вооружения, военной и специ-
альной техники. В том числе боевые 
машины десанта БМД-4М, бронетран-
спортёры БТР-МДМ «Ракушка», более 
100 единиц различной автомобильной 
техники.

В войска приходят современные па-
рашютные системы для личного со-

става Д-10 и «Арбалет-2», новейшие 
средства десантирования боевых ма-
шин и грузов, бесплатформенные сис-
темы ПБС-950У для БМД-4М.

Для увеличения боевого потенциа-
ла ВДВ разрабатываются перспектив-
ные образцы вооружения и техники 
и модернизируются уже имеющиеся 
по нескольким боевым свойствам: ог-
невая мощь, защищённость, подвиж-
ность и командная управляемость.

Бронетанковая техника войск 
способна плавать и десантироваться 
и не имеет аналогов по своим характе-
ристикам. Она в разы легче образцов 
техники сухопутных войск, но не усту-
пает им в огневой мощи, а в скорости, 
манёвренности и запасе хода во мно-
гом их превосходит. Эти же требова-
ния предъявляются и к перспектив-
ным образцам.

В настоящее время проводит-
ся серьёзная работа по совершен-
ствованию артиллерии ВДВ. Наши 
специалисты в тесном контакте 
с производителями проводят государ-
ственные испытания новой самоход-
ной противотанковой пушки «Спрут-
СДМ1».

Какие выводы сделаны по итогам при-
менения десантно-штурмовых подраз-
делений на базе Ульяновской отдель-
ной десантно-штурмовой бригады? 
Будут ли развиваться такого рода фор-
мирования?

Соединения нового типа имеют 
возможность применяться в районах 
боевого предназначения и вести само-
стоятельные боевые действия в тылу 
противника, сочетая огонь наземно-
го вооружения и армейской авиации. 
Применение подразделений на экспе-
риментальных образцах лёгких спе-
циальных транспортных средств, пе-
ревозимых внутри грузовых кабин 
вертолётов, значительно повышает 
манёвренные и огневые возможно-
сти техники.

С использованием вертолётов ар-
мейской авиации десантно-штурмо-
вые подразделения могут эффективно 
противодействовать высокомобиль-
ным формированиям потенциального 
противника в различных физико-гео-
графических условиях и не зависеть 
от аэродромной сети. Применение ар-
мейской авиации значительно снижа-
ет вероятность поражения десанта ог-
нём противника, повышает скорость 
перемещения, увеличивает дальность 
доставки в назначенный район.

Формирование соединений нового 
типа позволит повысить мобильность, 
а также увеличит боевой потенциал 
соединений ВДВ.

Уверен, что создание десантно-
штурмовых соединений нового типа — 
давно назревшее веяние времени.

Армия

Наука

« ОТХОДЫ РЕ-
АКЦИИ ПО ПО-
ЛУЧЕНИЮ АМ-

ФЕТАМИНА СОДЕРЖАТ 
БЕНЗИЛМЕТИЛКЕТОН,  
НА КОТОРЫЙ И РЕАГИРУ-
ЕТ ПОЛИМЕР В ДАТЧИКАХ. 
ЕГО СВОЙСТВА УСПЕШНО 
ПРОВЕРИЛИ В ХОДЕ ИСПЫ-
ТАНИЙ В КАНАЛИЗАЦИОН-
НОЙ СИСТЕМЕ БЕРЛИНА

« БРОНЕТАНКО-
ВАЯ ТЕХНИКА 
ВДВ СПОСОБНА 

ПЛАВАТЬ И ДЕСАНТИРО-
ВАТЬСЯ. ОНА ЛЕГЧЕ ТЕХНИ-
КИ СУХОПУТНЫХ ВОЙСК, 
НО НЕ УСТУПАЕТ ЕЙ В ОГ-
НЕВОЙ МОЩИ, А В СКОРО-
СТИ, МАНЕВРЕННОСТИ  
И ЗАПАСЕ ХОДА ВО МНО-
ГОМ ПРЕВОСХОДИТ

« СОЕДИНЕНИЯ 
НОВОГО ТИПА 
МОГУТ ПРИМЕ-

НЯТЬСЯ В РАЙОНАХ БОЕ-
ВОГО ПРЕДНАЗНАЧЕНИЯ 
И ВЕСТИ САМОСТОЯТЕЛЬ-
НЫЕ БОЕВЫЕ ДЕЙСТВИЯ 
В ТЫЛУ ПРОТИВНИКА, СО-
ЧЕТАЯ ОГОНЬ НАЗЕМНО-
ГО ВООРУЖЕНИЯ И АРМЕЙ-
СКОЙ АВИАЦИИ
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Они же памятники
На программу Минкульта по консервации 
может уйти 500 млн

Сергей Уваров

А нонсированная Министерством 
культуры консервация 50 памятни-

ков, судя по имеющимся у «Известий» 
документам, может обойтись в сумму, 
превышающую 500 млн рублей. Как со-
общили в ведомстве, в число объектов, 
работы по сохранению которых должны 
пройти в 2021–2022 годах, входят три де-
ревянные и три каменные церкви, рас-
положенные в Калужской, Тверской, Ар-
хангельской, Московской, Кировской 
и Ленинградской областях. Их консер-
вация, согласно смете, с которой озна-
комились «Известия», потребует 76 млн. 
Реализация программы, подчёркива-
ют в Минкультуры, обойдётся без до-
полнительных бюджетных вливаний. 
И хотя полный список памятников сто-
ронним специалистам и общественно-
сти пока недоступен, опрошенные ре-
дакцией эксперты уже сетуют, что в него 
могли не войти объекты культурного на-
следия, которые по разным причинам 
остаются бесхозными.

�� КОНСЕРВАЦИЯ VS 
РЕСТАВРАЦИЯ

О программе консервации памятни-
ков стало известно после декабрьской 
встречи министра культуры Ольги Лю-
бимовой с президентом Владимиром 
Путиным.

— Мы перераспределили средства 
и нашли возможность 50 крупных объ-
ектов культурного наследия консерви-
ровать на десятилетия вперёд, — доло-
жила она главе государства, отметив, 
что дополнительного финансирования 
на реализацию проекта не потребуется.

Консервация отличается от рестав-
рации тем, что памятник не восста-
навливается полноценно, а лишь укре-
пляется в такой степени, чтобы не было 
угрозы самому его существованию 
и принципиально важным элементам 
интерьера (например, фрескам).

— Существующее финансирование 
не может обеспечить в короткий срок 
реставрацию всех аварийных объектов, 
для этого потребуются сотни миллиар-
дов рублей. В этой связи Минкультуры 
России с учётом комплексного подхо-
да к сохранению объектов культурно-
го наследия разработало программу 
консервации, — сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе ведомства, под-
черкнув, что финансирование этого 
проекта «обеспечено за счёт рациональ-
ного подхода к планированию бюдже-
та, а не сокращения расходов на иные 
направления».

В министерстве добавили, что ре-
ставрация объектов культурного на-
следия продолжится в прежних объ-
ёмах. То есть консервация будет 
проведена не вместо, а в дополнение 
к ранее утверждённым планам ремонта. 
Кроме того, разработчики программы 
видят в этом не только сиюминутную, 
но и долгосрочную экономию: если па-
мятники не законсервировать, они про-
должат разрушаться, и в будущем стои-
мость реставрации возрастёт.

�� ПЕРВЫЕ ШЕСТЬ

Эксперты и градозащитники давно 
предлагали выделять средства не толь-
ко на «штучные» дорогостоящие ре-
ставрации объектов, но и на широкую 
программу консервации, которая обой-
дётся в разы дешевле, напомнил соуч-
редитель и координатор общественно-
го движения «Архнадзор» Константин 
Михайлов. Инициативу министерства 
он считает движением в правильном на-
правлении.

— Многим памятникам, которые на-
ходятся в аварийном состоянии и мо-
гут просто исчезнуть в ближайшие годы, 
это продлит жизнь и поможет дождаться 
реставрационных работ в будущем, ког-
да появятся достаточные средства у го-
сударства или меценатов, — поделился 
эксперт в беседе с «Известиями». — Те-
перь было бы неплохо эту программу 
опубликовать, чтобы все понимали, ка-
кие именно памятники она затронет.

С этим, правда, ведомство не спе-
шит. На момент подготовки материала 
Минкультуры смогло представить спи-
сок лишь из шести объектов, которые 
точно включены в первую очередь. Это 
три деревянных (Церковь Богоявления 
Ошевенского монастыря в Архангель-
ской области, Архангельская церковь 
XVIII века в Кировской области и Цер-
ковь Введения во храм Пресвятой Бо-
городицы в Московской области) и три 
каменных храма (Церковь Св. Модеста 
Троицко-Иссадского погоста в Ленин-
градской области, Успенская церковь 
усадьбы Грабцево XVIII века в Калуж-
ской области и Никольский собор Крас-
нохолмского Антониева монастыря 
XV века в Тверской области).

— Удивляет, что федеральная про-
грамма консервации стартует не только 
с памятников, имеющих исключитель-
ную историко-культурную ценность 
и действительно находящихся в крити-
ческом состоянии, но и с разной степе-
ни сохранности памятников региональ-
ного значения — их здесь три, — заявил 
«Известиям» зампред центрального со-
вета Всероссийского общества охра-
ны памятников истории и культуры 
(ВООПИиК) Евгений Соседов.

По его данным, церковь в Кировской 
области около 20 лет назад была разоб-
рана и перенесена в город на новое мес-
то — храм действующий, вокруг него ве-
дётся активное строительство. У церкви 
в Московской области — активно дей-
ствующий приход, и её можно включить 
в другие региональные и федеральные 
программы, утверждает Евгений Сосе-
дов. А храм в Ленинградской области 
эксперт назвал «совершенно рядовым 
образцом архитектуры конца XIX века, 
от которого остались только стены».

Наталья Васильева

У ход Марка Захарова и коронави-
рус подкосили «Ленком», а панде-

мия произошла не случайно, счита-
ет Мария Миронова. Актриса уверена, 
что играть перед четвертью зала тяже-
лее, а сниматься обнажённой надо лишь 
в молодости. Об этом она рассказала 
в интервью «Известиям» перед выхо-
дом в прокат картины Алексея Нужно-
го «Обратная связь».

В отличие от фильма «Громкая связь», 
который был снят по итальянскому сце-
нарию и стал российской адаптацией 
итальянского кинохита «Идеальные не-
знакомцы», сценарий к его продолже-
нию «Обратная связь» написали наши ре-
бята из «Квартета И». Скажите честно, вам 
какой текст понравился больше?

Сложно сказать. Сценарий «Гром-
кой связи» был и продолжает оставать-
ся настоящим мировым хитом. Неда-
ром эту историю переснимают чуть ли 
не в каждой стране мира. Фильм «Об-
ратная связь» я ещё не видела, но для 
меня он совершенно точно являет-
ся достойным продолжением перво-
го. Мы хотели, чтобы во второй части 
наши персонажи раскрылись.

У первой и второй частей разный посыл?
Первая часть была посвящена отсут-

ствию искренности — она про наличие 
у героев второй жизни, про их фальши-
вость в отношениях друг с другом. «Об-
ратная связь» — про принятие другого 
человека. Невозможно иметь искрен-
нюю дружбу или отношения без люб-
ви. Своих близких и любимых нужно 
принимать и понимать со всеми их про-
блемами, недостатками, сложностями. 
Я для себя определила, что вторая часть 
об этом.

Всегда ли стоит говорить близким лю-
дям правду? Произносить, что тебе в них 
не нравится?

Мне, конечно, кажется, что с близки-
ми нужно быть честным — как с самим 
собой. Но говорить всё нужно с любо-
вью, без тени претензий и недоволь-
ства и уж тем более без скандалов. 
Мнение, озвученное с любовью, пусть 
даже не самое приятное, будет рано или 
поздно принято во внимание. А ещё — 
важно найти подходящий момент.

Сейчас принята оголтелая «труш-
ность». Но правда, сказанная не вовре-
мя, — глупость. Одни и те же слова могут 
натворить в семье ужас, а могут и сбли-
зить. Есть и правда, которая оскорбляет 
людей. В этот самый момент она пере-
стаёт быть правдой и переходит в ранг 
хамства. 

Вы часто критикуете других? Как отно-
ситесь к критике в ваш адрес?

Ценю, когда близкие указывают мне 
на какие-то вещи. Дорожу их мнени-
ем. Особенно, когда это сказано мудро 
и с любовью. Слава Богу, у меня среди 
друзей нет тех, кто может что-то сказать 
с завистью или с каким-то подтекстом.

Вообще подтекст для меня гораздо 
важнее, чем само высказывание. Когда 
в словах кроются осуждение и негатив, 
я не воспринимаю их как правду. 

Ростислав Хаит сказал, что такого честно-
го разговора о сексе и интимных отноше-
ниях, как в «Обратной связи», ещё не было 
в отечественном кино. Наш зритель изба-
лован откровенными сценами в фильмах, 
думаете, его устроят одни разговоры?

А мне это как раз очень нравит-
ся. Интимных сцен в кино сейчас дей-
ствительно очень много, этим, как 
мне кажется, уже никого не удивишь. 
Сексуальные сцены, как правило, ещё 
и далеко не всегда хорошо сделаны — 
в таком случае мне становится просто 
скучно их смотреть. Их снимают для 
того, чтобы привлечь зрителей к экра-
ну. Но для меня откровенные диалоги 
в кино гораздо интереснее, чем сцены 
оголтелого секса.

Да и разговаривать о сексе на съёмоч-
ной площадке комфортнее, чем играть 
в откровенных сценах?

В нашем фильме есть одна сцена, 
на мой взгляд, абсолютно мотивирован-
ная, где персонажи делятся своим лич-

ным опытом. Я бы сказала, что он более 
трагикомичный, нежели изощрённый. 
Что касается съёмок в откровенных сце-
нах, лично я это очень не люблю. И, сла-
ва Богу, уже потихоньку выхожу из воз-
раста, в котором это часто предлагают.

Я почему-то думала, что у актрис нет воз-
растных табу.

Всегда говорю одну фразу. Она, на-
верное, грубая, но по делу. Когда про-
ститутка молоденькая, она не вызывает 
отвращения. Но когда видишь пожилую 
содержательницу публичного дома, это 
отталкивает. Не вижу себя в интимных 
сценах, особенно сейчас. Считаю, что 
есть достаточное количество историй, 
в которых я могла бы сыграть. К счастью, 
так в моей профессиональной жизни 
и происходит — мне не приходится ого-
ляться и показывать всё, что можно.

Героиня Иры Горбачёвой в фильме зада-
ётся вопросом о том, почему с любовни-
цами мужчины стараются, а с жёнами 
нет. Вам есть что ответить?

Вы меня просто в тупик поставили 
(смеётся). Нет, это не ко мне. Я в этом 
смысле очень счастливая женщина.

В ближайшее время с вашим участием 
должно выйти большое количество кар-
тин: «Love», «Небо», «Бессонница», «Ро-
дитель». Во всех этих проектах вы успе-
ли сняться в 2020 году?

Да, а ещё у меня выйдет проект 
с Бенедиктом Камбербэтчем! Жду 
не дождусь, когда смогу представить 
эту работу. Фильм уже показали на фе-
стивале в Канаде. Снимали мы его давно, 
но в связи с пандемией не смогли выпу-
стить в прокат в срок. Съёмки проходи-
ли в Лондоне и Праге.

Каков Бенедикт в личном общении?
Прекрасный. Очень интеллигент-

ный, как и все англичане, подтянутый, 

вежливый, умный, тонкий и чуткий 
партнёр.

Словом, такой, как в сериале «Шерлок»?
Признаться честно, я «Шерлока» 

не видела. Мне сложно сравнивать.

Вы уже вернулись на театральную сце-
ну после декретного отпуска?

Да, в этом сезоне я уже выхожу 
на сцену. Правда, театр, конечно, в очень 
грустной, мягко говоря, ситуации. Сна-
чала я играла на 50% зала, а сейчас уже 
и вовсе на 25%. Как бы артисты ни дер-
жались, ни говорили всем «Да нормаль-
но, главное, что работаем!» — обстанов-
ку праздничной не назовёшь.

В премьерах я пока не участвую 
и, думаю, до конца года вряд ли 
на что-то соглашусь. Хотя режиссё-
ры меня приглашают, в том числе и за-
мечательный Александр Молочников. 
К сожалению, поработать с ним мне 
не удалось, но я очень хотела.

Почему же не согласились?
У меня уважительные причины для 

отказа — позднее материнство. Со-
вмещать роль мамы, премьеры в теат-
ре и высокую занятость на съёмках 
на данном этапе не представляется 
возможным.

Какая сейчас обстановка в «Ленкоме»? 
Когда осенью стали выходить разные 
статьи про алкоголизм Александры За-
харовой, у всех сложилось стойкое ощу-
щение, что театр штормит.

То, что писали про Александру За-
харову, — какой-то ужасный бред. 
В театре Марка Анатольевича Заха-
рова не работали артисты с подобны-
ми проблемами. Он был очень строг 
в отношении алкоголя — даже по-
сле больших премьер у нас не было 
каких-то посиделок. Артисты выле-
тали из театра после первого же слу-
чая, а уж родная дочь точно вылете-
ла бы первой. 

Культура

Мария Миронова родилась в семье актёров Андрея Миронова и Екатерины 
Градовой. Окончила ВГИК (мастерская Михаила Глузского) в 1996 году и была 
приглашена в труппу театра «Ленком», где служит по сей день. Сыг рала бо-
лее чем в 40 картинах, в числе которых «Свадьба», «Дневной дозор», «Три 
мушкетёра», «Садовое кольцо» и др. Лауреат театральных премий, в том чис-
ле «Золотой маски» и «Хрустальной Турандот». Заслуженная артистка РФ.

Справка «Известий»

«ЗВОНОК. ПОСЛЕДНЯЯ ГЛАВА»

Пожалуй, вряд ли кто-то верит, что это дей-
ствительно «последняя глава»: эта курица 
несёт золотые яйца уже более двадцати лет, 
с момента выхода первого «Звонка». Хидео 
Наката давно не возвращался к своей супе-
руспешной франшизе. Последний раз был 
в 2005 году, когда он снял американский «Зво-
нок 2» с Наоми Уоттс. Теперь перед нами но-
вая часть любимого миллионами сюжета про 
девушку с лицом, закрытым волосами. Он, ко-
нечно, уже давно стал мемом и был вышучен 
несчётное количество раз, но всё равно есть 
в этом соединении фольклора и технологий 
нечто притягательное.

Наката не стал далеко ходить и ввёл в пове-
ствование блогера. И уже не старая видеокас-
сета обладает «вирусным» эффектом, а стал-
керовский репортаж с места пожара, где сам 
блогер погиб прямо в кадре. А дальше всё то, 
за что мы любим «Звонок», только в условиях 
мобильного интернета и социальных сетей.

Наката, очевидно, не пожалел, что вернул-
ся к серии: картину он закончил в 2019 году, 
а в 2020-м у него уже вышли три новых филь-
ма и один мини-сериал. Значит, гонорар по-
зволил.
Режиссёр: Хидео Наката
В ролях: Эридза Икэда, Такаси Цукамото, 
Хироя Симидзу

Хоррор как предчувствие
Новинки недели — одна мистичнее другой

«РЕАЛЬНЫЕ ПАЦАНЫ ПРОТИВ ЗОМБИ» «НА ТВОЕЙ ВОЛНЕ» 
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Сергей Сычёв

Хулиганская комедия в духе «Зомби по имени 
Шон» имеет наивысшие шансы на большую кас-
су среди новинок. Это полный метр на основе 
популярного молодёжного сериала «Реальные 
пацаны», выдержавшего уже более 250 эпизодов. 
Герои — обычные жители Перми, вечно попада-
ющие в смешные ситуации. В фильме такой «си-
туацией» стал зомби-вирус, распространивший-
ся по городу. Пермяки — народ не из пугливых, 
так что они, по сюжету, привыкли к пандемии, 
и зомби превратились в часть повседневного 
быта. Их снимают на смартфоны, буднично рас-
стреливают из винтовок, регулярно показывают 
в теленовостях. Это и смешно, и злободневно.

Похоже, «Пацаны» должны сменить «Каху» 
на посту народного суперхита. В агрессивной 
рекламной кампании фильма был даже задей-
ствован кросс-промоход: из Сочи в Пермь был 
отправлен с автопробегом «зомби-мобиль» — 
«подарок» Кахи и Чуни «Реальным пацанам», 
и причудливый маршрут этого болида не слу-
чайно проходил через Москву: на пути следо-
вания авто были самые перспективные в плане 
кассы города-миллионники. Комедия позицио-
нируется как «антиблокбастер», которым, в об-
щем, был и «Непосредственно Каха».
Режиссёр: Жанна Кадникова
В ролях: Николай Наумов, Зоя Бербер,  
Валентина Мазунина

«ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ»

Забавно, что с разницей в одну неделю выходят 
сразу два фильма Алексея Нужного, причём на-
столько разные, насколько вообще могут отли-
чаться картины одного постановщика. В следую-
щий уикенд стартует его блокбастер-катастрофа 
«Огонь», в этот — камерная комедия с «Квартетом 
И» «Обратная связь», продолжение прошлогод-
него хита «Громкая связь». Последний представ-
лял собой российскую адаптацию итальянско-
го суперхита «Идеальные незнакомцы». Наша 
собрала в прокате чуть больше полумиллиарда 
рублей, и от сиквела (кстати, вполне оригиналь-
ного, как бы это странно ни звучало в данном 
случае) тоже ждут хороших результатов.

В первом фильме семеро друзей озвучивали 
все входящие сообщения и отвечали на звонки 
по громкой связи. События второго разворачи-
ваются под Новый год, действующие лица — 
те же самые, и они собрались, чтобы встретить 
праздник вместе. Но дальше начались сюрпри-
зы, и не все из них приятные. Да и дела далеко 
не у каждого персонажа за прошедшие полто-
ра года были в порядке. Комплексы, застарелые 
обиды, семейные конфликты и другие обаятель-
ные «глупости и мелкие злодейства» обрушатся 
на зрителя с новой силой.
Режиссёр: Алексей Нужный
В ролях: Леонид Барац, Ростислав Хаит,  
Камиль Ларин

Это далеко не самое классическое решение 
любовного треугольника. Приезжая красави-
ца-студентка Хинако каждый день занимается 
сёрфингом в захолустном городке. Она знако-
мится с двумя молодыми пожарными, Васаби 
и Минато, оба в неё немедленно влюбляются. 
Хинако выбирает Минато, у них прекрасный, 
очень трогательный роман, но заканчивает-
ся он страшным образом: юноша тонет, ка-
таясь на доске один. 

Хинако подавлена, но случилось чудо: стоит 
ей запеть «их» песню рядом с водой, как внутри 
стакана, в ванной или среди волн немедлен-
но возникает её возлюбленный. Они проводят 
вместе почти всё время, но призрак Минато 
настаивает на том, чтобы девушка вернулась 
к реальной жизни и нашла себе другого — жи-
вого мужчину. Например, Васаби, который про-
должает безответно любить сёрфершу. Через 
фантастический сюжет (ещё и не менее фан-
тастически нарисованный) Юаса говорит о са-
мых важных вещах: любви, расставании, смер-
ти, выборе и ответственности. И, хотя большая 
часть действия происходит на солнечном пля-
же, это всё же новогоднее кино, и ёлка там — 
огромная.
Режиссёр: Масааки Юаса
В ролях: Рина Каваэи, Рёта Катаёсэ,  
Хонока Мацумото

«СЕНТЕНЦИЯ»

Медленная, мрачная, тягучая картина моло-
дого режиссёра Дмитрия Рудакова — почти 
мистический хоррор. В этом гротескном мире 
страшно оказаться, но почти невозможно от-
туда выбраться. Это личный ад престарелого 
Варлама Шаламова (название картины отсы-
лает к маленькому одноимённому рассказу, 
посвящённому Надежде Мандельштам), ко-
торый угасает в доме престарелых в 1980 году. 
Забытый больной старик, у которого в глуби-
нах памяти, возможно, живут ещё строчки 
когда-то написанных, но никому не нужных 
произведений.

В один прекрасный момент к нему заяв-
ляется довольно странная и подозрительная 
парочка, два молодых человека неопреде-
лённого рода деятельности. Они сообщают, 
что собирают его рукописи, хотят напечатать 
их за рубежом и ряд произведений нужно вос-
становить по памяти, чтобы они не были утра-
чены. И словно с того света Шаламов начина-
ет хрипеть свои стихи. А эти двое записывают. 
Но те ли они, за кого себя выдают?
Режиссёр: Дмитрий Рудаков
В ролях: Александр Рязанцев, Павел  
Табаков, Фёдор Лавров, Иван Краско,  
Алёна Константинова

З омби-апокалипсис в Перми, призрак бывшего любовни-
ка в стакане, издевательства в доме престарелых, девочка 

из «Звонка» — от сюжетов релизов этой недели волосы вста-
ют дыбом. К счастью, на поверку оказывается, что перед нами 

в основном комедии, мелодрамы и драмы, а классический ужа-
стик всего один. Да и над тем сложно не расхохотаться. «Извес-
тия» рекомендуют фильмы, на которые стоит обратить внима-
ние в этот уикенд.
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«Откровенные диалоги 
интереснее сцен 
оголтелого секса»
Актриса Мария Миронова — об эротике на экране,  
алкоголе в театре и чутком Бенедикте Камбербэтче
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Спорт

Гнутся шведы
Россия выиграла дебютный матч при Брагине

Артур Хайруллин 

С борная России по буллитам побе-
дила сборную Швеции в первом 

матче на Кубке «Первого канала» (4:3). 
Игроки нашей команды много атакова-
ли, бросали, лезли на ворота соперни-
ка. Но в начале третьего периода шве-
ды поймали их на контратаке и повели 
в счёте. Первый матч российской сбор-
ной при новом главном тренере Вале-
рии Брагине не должен был обернуть-
ся поражением, особенно учитывая то, 
с каким желанием и яростью хозяева 
турнира проводили игру.

Всё изменилось буквально за пару 
минут — сначала Никита Сошников 
мощно щёлкнул из правого круга вбра-
сывания и сравнял счёт, а вскоре Вадим 
Шипачёв вывел россиян вперёд. Шве-
ды не сдавались и отыгрались, реали-
зовав большинство. Команды аккурат-
но довели игру до овертайма, а затем 
и до буллитов. А там победу российской 
сборной в длительной серии из 16 бро-
сков принёс Андрей Кузьменко.

— Играли на победу, поэтому на лёд 
выходили все сильнейшие, — отметил 
после игры Валерий Брагин. — Мы до-
вольны игрой Самонова (25-летний 
вратарь СКА. — «Известия»), он хоро-
шо себя проявил. Поменяем ли мы вра-
таря в следующей игре? Сейчас не могу 
ответить. Наверное, какие-то измене-
ния будут. В целом могу сказать, что се-
годня мы прошли хорошую проверку.

�� АКТИВНЕЕ И БЫСТРЕЕ

Преимущество по времени в чужой 
зоне, движению, скорости — на про-

тяжении большей части матча коман-
да Брагина была сильнее соперника. 
Провал, пожалуй, был только во вто-
ром периоде — шведы тогда создали 
несколько моментов и открыли счёт. 
В остальном же хозяева турнира пре-
восходили противника и должны были 
не доводить до овертайма.

Гармонично выглядели все сочета-
ния, при этом нескольких игроков у по-
бедителей выделить можно. В первую 
очередь, конечно, Шипачёва, набрав-
шего 2 (1+1) очка, и защитника Егора 
Яковлева, сделавшего две результа-
тивные передачи, в том числе шикар-

ный пас под бросок Никите Сошникову. 
Стоит отметить и дебютанта сборной 
Андрея Чибисова: габаритный напа-
дающий был хорош на чужом пятаке 
и выигрывал почти всю борьбу, силь-
но облегчая жизнь партнёрам по зве-
ну Шипачёву и Ткачёву.

Вообще, позиция центрального на-
падающего считается дефицитной 
в российском хоккее. В КХЛ во многих 
командах ведущие центрфорварды — 
легионеры, и у штаба национальной 
сборной всегда возникает проблема, 
кого вызывать на турниры. По поводу 
кандидатуры главной звезды и само-

го высокооплачиваемого игрока лиги 
Шипачёва вопросов нет, а в остальном 
выбор небольшой. Но в матче со шведа-
ми именно центральные нападающие 
были лучшими в своих тройках.

Динамовец создавал моменты для 
крайних нападающих своей тройки 
и забил победную шайбу, Денис Зер-
нов постоянно лез на ворота и созда-
вал опасность, а Павел Карнаухов был 
очень хорош в силовой борьбе и обо-
ронительных действиях. Но самое 
яркое впечатление оставил 20-лет-
ний центрфорвард СКА Иван Моро-
зов. Он не только сделал гол Андрею 

Кузьменко, отдав пас на пустые воро-
та, но и в целом показал вполне зре-
лую игру.

— Наша сборная добилась важной 
победы в стартовом матче домашнего 
этапа Евротура, — сказал «Известиям» 
экс-игрок сборной России, тренер «Не-
фтехимика» Борис Миронов. — Нужно 
отдать должное ребятам: дважды усту-
пая в счёте, сумели перехватить ини-
циативу. Конечно, должны были удер-
живать победу. Возможно, сказалась 
нехватка опыта многих ребят. Жаль, что 
не смогли принять участие в турнире 
форварды Слепышев и Шалунов. Хоро-

шо сыграл Самонов, выручил в ряде мо-
ментов, в том числе и в серии буллитов.

�� САМОНОВ — НОМЕР ОДИН?

В этом сезоне у сборной России нет вра-
таря, который был бы на голову сильнее 
остальных. Илья Сорокин уехал из ЦСКА 
в «Айлендерс», а в топе лучших врата-
рей этого сезона — сплошь иностран-
цы. Тренерский штаб в стартовом матче 
Кубка «Первого канала» сделал ставку 
на Самонова. После перехода в армей-
ский клуб он был стабилен, но в этом се-
зоне играл мало из-за болезни.

Самонов, несмотря на три пропу-
щенные шайбы, не подвёл. А в несколь-
ких моментах просто спас свою коман-
ду. В составе сборной есть ещё Иван 
Федотов из «Трактора» и Даниил Тара-
сов из «Салавата Юлаева», но получат 
ли они свой шанс? Домашний этап Ев-
ротура — ответственный турнир, а эти 
вратари ещё не играли за националь-
ную сборную.

— В составе сборной России много 
новобранцев, на действиях ребят ска-
зывалось серьёзное волнение, — от-
метил в разговоре с «Известиями» за-
служенный тренер России Владимир 
Плющев. — В середине игры справи-
лись с этим, смогли переломить ход 
матча, вышли вперёд, но победный счёт 
не смогли удержать. А в серии буллитов 
хорошо себя проявил наш вратарь Алек-
сандр Самонов. Думаю, что он по праву 
был назван лучшим игроком в составе 
нашей сборной.

В следующем матче россияне сыгра-
ют с Чехией. В четверг подопечные Фи-
липа Пешана проиграли Финляндии (3:4).

Сливайте WADA
A Правда, на них они не смо-

гут выступать под россий-
ским флагом и в случае побед не услы-
шат гимн своей страны на награждении.

При этом пока не ясен порядок до-
пуска российских атлетов до круп-
ных турниров. Правила нейтрально-
го флага теперь относятся к летним 
Олимпийским играм в Токио, которые 
пройдут в 2021 году, и зимней Олим-
пиаде-2022 в Пекине. Напомним, ранее 
под нейтральным статусом наши спорт-
смены ездили на зимнюю Олимпиа-
ду-2018 в южнокорейском Пхёнчхане. 
Тогда Международный олимпийский 
комитет (МОК) использовал особый 
порядок приглашения на Игры росси-
ян под нейтральным флагом. Его не по-
лучали спортсмены, хотя бы раз за свою 
карьеру уличённые в применении до-
пинга. Но приглашения не получили 
также многие россияне, не скомпро-
метировавшие себя использованием 
запрещённых препаратов.

Согласно договорённостям между 
российской стороной и МОК, между-
народные чиновники не были обязаны 
объяснять критерии выдачи приглаше-
ний спортсменам. Поэтому до сих пор 
неизвестно, по каким причинам десят-
ки россиян оказались за бортом той 
Олимпиады.

— Можно сказать, что мы легко отде-
лались, поскольку изначальное реше-
ние WADA зацепило бы ещё несколько 
крупных соревнований, и мы бы также 
получили нейтральный статус на Олим-
пиаду-2024 в Париже и чемпионат Евро-
пы по футболу-2024 в Германии, — сказал 
«Известиям» почётный президент РФС 
Вячеслав Колосков. — Удалось избе-
жать этого. Да и здорово, что спортсме-
ны наши смогут на ближайшие соревно-
вания поехать хотя бы под нейтральным 
флагом. Уж они точно не виноваты в слу-
чившемся. Но оптимальным для нас это 
решение CAS не назовёшь. Оптималь-
ным было бы полное оправдание рос-
сийской стороны. А по факту получился 
лучший из худших вариантов. Что ж, те-
перь надо решать все наши внутренние 
проблемы, заново выстраивать отно-
шения с международными организаци-
ями и хорошо подготовить спортсме-
нов, чтобы они победами доказывали 
нашу силу.

Но в то время санкции выдавал толь-
ко МОК, а сейчас их инициатором было 
WADA. И они касаются не только Олим-
пийских игр — под нейтральным стату-
сом придётся выступать на всех взрос-
лых турнирах, включая чемпионат мира 
по футболу-2022 и два ближайших чем-
пионата мира по хоккею. При этом по-

добные санкции не затронут молодёж-
ные и юношеские турниры.

�� СДЕЛАТЬ ВЫВОДЫ

Ещё один успех: у России не отберут 
те соревнования, которые отданы ей 
на проведение. Речь идёт о петербург-
ской части ближайшего чемпионата 
Европы по футболу, чемпионате мира 
по волейболу-2022. А чемпионат мира 
по хоккею-2023 в Санкт-Петербурге 

и летняя Универсиада-2023 в Екатерин-
бурге теперь не попадают под санкции.

— Если говорить о позитивной со-
ставляющей, то можно порадоваться 
за наших спортсменов, что они смогут 
выступить на крупных соревнованиях, 
если получат соответствующие разре-
шения, — заявил «Известиям» бывший 
генеральный директор РУСАДА Юрий 
Ганус. — Лично я всегда был против, 
чтобы атлеты оказывались жертвами 
этих санкций. Особенно чистые атле-

ты, никогда не уличённые в нарушени-
ях антидопинговых правил. Ведь мно-
гие даже не проходили тестирование 
в тот период, за который нас дисквали-
фицировали. Но есть и отрицательный 
момент: CAS лишь сократил срок нака-
зания, но не отменил его вовсе. Значит, 
обвинения в нарушениях, которые нам 
предъявило WADA, подтверждены и су-
дом в Лозанне. И нам теперь нужно по-
радоваться за спортсменов, что у них 
есть шанс выступать на крупных сорев-

нованиях, но в то же время нельзя впа-
дать в эйфорию и забывать о пробле-
ме — необходимо провести внутреннее 
расследование всех эпизодов, по кото-
рым нас обвиняют, наказать виновных 
и отладить профилактику этих наруше-
ний на будущее.

Напомним, РУСАДА впервые было 
забанено в ноябре 2015 года, когда ко-
миссия WADA по итогам расследова-
ния обвинений российских легкоат-
летов в систематических нарушениях 

антидопинговых правил приняла реше-
ние лишить соответствия наше агент-
ство. После смены руководства РУСА-
ДА и почти всего аппарата организация 
резко усилила деятельность по выявле-
нию допинговых нарушений в стране. 
И получила признание WADA как одно 
из самых эффективных агентств.

Осенью 2018-го РУСАДА вернули 
статус соответствия, но с условием, 
что WADA получит в своё распоряже-
ние базу данных Московской антидо-
пинговой лаборатории, которая была 
также лишена аккредитации в ноябре 
2015 года. В январе 2019-го российская 
сторона передала базу.

Но осенью прошлого года WADA 
объявило, что в файлах базы были об-
наружены следы редактирования, 
и обвинило российскую сторону в фаль-
сификации данных. В декабре 2019 года 
исполком WADA наложил вышеупомя-
нутые четырёхлетние санкции. РУСА-
ДА подало апелляцию в CAS. Слушания 
по делу проводились в ноябре 2020-го, 
CAS обещал объявить вердикт до кон-
ца года. И опубликовал текст решения 
в четверг вечером.

— Нам нужно теперь решить сразу 
два вопроса, — резюмировал Вячеслав 
Колосков. — Во-первых, подготовить 
спортсменов к борьбе за медали в ус-

ловиях отсутствия гимна и флага, что-
бы они показали, что всё равно сильнее 
всех. Мы уже сталкивались в 1992 году 
с отсутствием своей символики, когда 
сборная по футболу играла на чемпио-
нате Европы в таких условиях и сыгра-
ла вничью с Германией и Голландией. 
А на двух Олимпиадах — зимней и лет-
ней — мы победили в общем зачёте. Тог-
да это была вынужденная ситуация 
из-за развала СССР. Можно вспомнить 
и триумф наших хоккеистов на Олимпи-
аде-2018. Но, во-вторых, надо понимать, 
что нас не полностью оправдали. Мно-
гие нарушения признаны доказанными. 
И мы должны в них широко разобраться, 
провести свои внутренние расследова-
ния и наказать виновных. А также пре-
сечь использование допинга на будущее.

Помимо вышеупомянутых санкций 
CAS на два года запретил посещение 
российскими чиновниками Олимпий-
ских игр. Сожаление по этому поводу 
уже высказал министр спорта РФ Олег 
Матыцин. Он заявил, что распростра-
нять эти санкции в отношении госслу-
жащих некорректно.

Спортивный арбитражный суд в Ло-
занне является конечной инстанцией 
в спортивных юридических спорах. По-
этому его решение по России не смогут 
обжаловать ни наша сторона, ни WADA.
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Защитник Клас Дальбек с трудом сдерживал 
нападающего Егора Коршкова
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  Баскетбол. Евролига.  
ЦСКА — «Зенит», АСВЕЛ — «Химки»
Очное противостояние российских команд в Ев-
ролиге всегда вызывает особый интерес у зрите-
лей. Но предстоящая встреча в Москве станет пре-
дельно захватывающей, так как и ЦСКА, и «Зенит» 
в этом сезоне показывают очень хорошие резуль-
таты в главном европейском клубном турнире. Ар-
мейцы идут на втором месте, уступая лишь «Барсе-
лоне», а питерцы закрепились на шестой строчке. 
Чтобы ещё спокойней чувствовать себя в пер-
вой восьмёрке, дающей право играть в плей-офф, 
«Зениту» необходимо обыгрывать ЦСКА. Между 
тем «Химки» по-прежнему занимают последнюю 
строчку в таблице. И теперь подмосковный клуб 
приехал к другому представителю нижней части 
таблицы — французскому АСВЕЛ. Подопечным Ри-
маса Куртинайтиса нужно обязательно побеждать, 
чтобы сохранить шансы спасти для себя континен-
тальный сезон.

18 декабря, 20.00  Арена «Мегаспорт» (Москва);  
                        22.45  стадион «Астробаль» (Вилербан, Франция).  
  Прямые трансляции на «Матч ТВ»  

и «Матч! Страна»

Лыжные гонки. Кубок мира. Третий этап
Введение жёсткого карантина в Германии постави-
ло под угрозу соревнования лыжников в Дрездене. В 
итоге было подтверждено, что они состоятся. И те-
перь зрителей ждут два интересных дня Кубка мира. 
Ряд лидеров по-прежнему пропускают турниры из-
за риска заражения. В частности, сборная Норве-
гии. Поэтому у россиянина Александра Большуно-
ва пока нет конкурентов в борьбе за трофей — он 
лидирует в общем зачёте КМ и на ближайшем этапе 
попытается увеличить отрыв от преследователей.

19 декабря  спринт:  
                  12.45 – 17.15  женщины;  
                  13.30 – 17.25  мужчины.  
20 декабря  командный спринт:  
                  12.30 – 14.45  женщины;  
                  13.30 – 15.15  мужчины.  
  Лыжная трасса (Дрезден, Германия).  

Прямые трансляции на «Матч ТВ» и Eurosport 1

Биатлон. Кубок мира. Четвёртый этап
Уже почти месяц идёт нынешний биатлонный се-
зон, а россияне продолжают обновлять антирекорд 
по безмедальным гонкам подряд. В четверг их стало 
уже 33. Шанс исправиться у отечественных «стреля-
ющих лыжников» будет в выходные. Особая надеж-
да на нашу главную звезду Александра Логинова. 
Если у него и его партнёров по сборной не получит-
ся забраться на пьедестал, то следующая возмож-
ность выпадет уже после Нового года. Нынешний 
этап в Хохфильцене — последний в декабре.

18 декабря, 16.15  спринт, женщины.  
19 декабря, 15.00 гонка преследования, мужчины;  
                        17.00  гонка преследования, женщины.  
20 декабря, 14.00 масс-старт, мужчины;  
                        16.25  масс-старт, женщины.  
  Главная лыжная трасса (Хохфильцен, Австрия). 

Прямые трансляции на «Матч ТВ» и Eurosport 1

Футбол. Чемпионат России.  
«Тамбов» — «Урал»
Российский футбольный 2020 год подошёл к кон-
цу. До ухода РПЛ на зимний перерыв осталось 
провести один матч. Один из аутсайдеров сезо-
на «Тамбов» встретится с крепким середняком — 
екатеринбургским «Уралом». Эта игра может стать 
последней для тамбовчан в их нынешнем виде. 
Клуб переживает серьёзные финансовые пробле-
мы и рискует исчезнуть. Или сменить город пре-
бывания. 

18 декабря, 18.00  «Мордовия Арена» (Саранск).  
 Прямая трансляция на «Матч ТВ»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Александр Казаков | «Известия», GIAN EHRENZELLER | EPA | ТАСС, KIMMO BRANDT | 
EPA | ТАСС, Дмитрий Коротаев | «Известия»
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